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Константин ГЛЫБА

Сколько стоит позвать 
звезду на корпоратив.

Приближение новогодних праздников 
потихонечку начинает жечь карман попу-
лярным артистам. Впереди корпоративы 
крупных компаний, отчетные мероприятия, 
праздничные концерты... «КП» решила 
прикинуть, кто и сколько зарабатывает на 
осенне-зимней сцене. Конечно, с учетом 
того, что ни один организатор концертов 
не имеет права раскрывать суммы, указан-
ные в договоре. Только по суду - и такой 
случай как раз есть.

Дед Мороз  
и новогодний 
чес

Американцы признали:

С
та

ни
сл

ав
 К

РА
С

И
ЛЬ

НИ
КО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Ки
ри

лл
 М

И
Ш

И
Н

Основана в мае 1925 года 

Директор КТТУ Александр 
Грачев объяснит причину 
подорожания проезда 

 в трамваях - 13:00

«Краеугольник»

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Наталия КОЖЕВНИКОВА

Ураган сменяется 
плюсовыми 
температурами.

Циклон «Мартина» обрушился 
на Краснодарский край пролив-
ным дождем, шквалистым ветром, 
который ломал деревья, сносил 
крыши и поднял шторм в Азов-
ском и Черном морях, также 
снегопадами в горах Сочи и не-
которых районах. Теперь же, по 
данным метеорологов, непогода 
наконец отступит, а в регион вер-
нется тепло.

- Уже с 6 ноября погоду на 
территории Кубани начнет опре-

делять гребень антициклона, 
который постепенно будет вы-
теснять облачность, и осадки 
начнут ослабевать, -  рассказала  
начальник отдела гидроме-
тобеспечения Краснодар-
ского гидрометцентра Вилия 
Тукаева.  -  И с каждым днем 
дневная температура воздуха бу-
дет повышаться. В регион будет 
поступать относительно теплая 
воздушная масса. И к выходным 
температура должна значительно 
повыситься относительно наших 
климатических норм.

Так что днем 6 ноября воздух 
в Краснодарском крае прогре-
ется до +6...+11 градусов, а на 
Черноморском побережье до 

+8…+13.  7 и 8 ноября в ноч-
ные часы в регионе ожидается 
+1…+6 градусов, на побережье 
Черного моря – +4…+9. Однако 
в предгорных районах сохранятся 
отрицательные температуры – от 

нуля до -5. Днем же воздух будет 
прогреваться уже до +10…+15 
градусов, а на Черноморском по-
бережье – до +11...+16.

Ветер в ближайшие дни значи-
тельно успокоится. 
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Чем в первую очередь займется 
Евгений Первышов, читайте 
на стр. 2  ‣
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В Краснодарский край снова вернется тепло Экс-мэр Краснодара 
уехал губернатором 
в Тамбовскую 
область 

Mia Boyka в числе 
рекордсменов.

4 104 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 6 ноября
№ 83-с (27633-с)/2024 
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Сбежавшие от бандеровщины 
в Россию хотят забыть, 
что они украинцы

Читайте на стр. 6 - 7 ‣

Откровенный рассказ  
переселенцев о своей 
новой жизни
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Слухи о том, что дейст-
вующий депутат Госдумы 
и ветеран СВО Евгений 
Первышов получит новое 
назначение, ходили дав-
но. Их подогрел президент 
России Владимир Путин. 
Несколько месяцев назад 
на встрече с участника-
ми кадровой программы 
«Время героев» глава госу-
дарства, выслушав рассказ 
Первышова о себе, сказал, 
что его ждет заманчивое 
предложение.

 - У меня будет для вас 
предложение, - заинтриго-
вал тогда Владимир Путин.

После встречи с прези-
дентом Евгений Первы-
шов дал большое интервью 
«КП» - Кубань». Он не 
рассказал, что имел ввиду 
Владимир Владимирович, 
но выразил готовность вы-
полнять любую команду 
главы государства.

ГОТОВ ВЫПОЛНЯТЬ 
ПОСТАВЛЕННЫЕ 
ЗАДАЧИ

- Думаю, сейчас посмо-
трят и на то, как прохожу 
обучение в образователь-
ном модуле программы 
«Время героев», какие 
оценки получу на зачетах 
в рамках первого этапа. 
Посмотрят и на мой прош-
лый опыт работы. И уже 
на основании этих общих 
результатов будут делать 
выводы. Но какое бы ре-
шение ни было - готов на 
вверенном новом участке 
выполнять поставленные 

задачи, - сообщил тогда 
Евгений Первышов.

И вот экс-глава Красно-
дара назначен Владимиром 
Путиным на пост врио гу-
бернатора Тамбовской об-
ласти. Указ об этом под-
писан главой государства 
4 ноября.

- Я, когда встречался с 
вами и вашими товарища-
ми, сказал, что мы обяза-
тельно увидимся. Знаю, 
что с предложением вы 
знакомы. Как вы к нему 
относитесь? - спросил Пу-
тин на встрече с Первышо-
вым в Кремле.

- Владимир Владимиро-
вич, безусловно, меня озна-
комили с вашим предложе-
нием. Я соглашусь, - ответил 
Евгений Первышов.

РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ  
И ПОНИМАТЬ ТОЧКИ 
РОСТА

После встречи с прези-
дентом экс-мэр Красно-
дара рассказал о ней.

- Для меня это большая 
честь и доверие. Как участ-
ник Президентской кадро-
вой программы «Время ге-
роев», чувствую высокую 
ответственность за возло-
женную задачу. Многие 
мои товарищи по програм-
ме уже работают на различ-
ных должностях, кому-то 

еще предстоит назначение. 
И главное здесь - очень се-
рьезная теоретическая и 
практическая подготовка 
в рамках программы, - со-
общил Первышов. - Готов 
много и регулярно общать-
ся с жителями, эксперта-
ми, общественниками, 
журналистами. Нужно не 
только решать объективно 
существующие проблемы, 

но и понимать точки роста, 
возможности для развития 
региона. Буду использо-
вать для этого весь опыт, 
полученный на посту мэ-
ра Крас-
нодара и 
депутата 
Государ-
ственной 
думы.
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Картина дня: Кубань

Как складывалась  
карьера Евгения 
Первышова. 

Евгений Первышов родился в 
1976 году в краснодаре. закон-
чил кубанский государственный 
технологический университет по 
специальности «инженер-теплоэ-
нергетик». Также у него есть вто-
рое юридическое образование. в 
90-е работал на станкостроитель-
ном заводе им. седина и в заО 
«краснодарский нефтеперераба-
тывающий завод». с 2012 года 
перешел на муниципальную служ-
бу. Был начальником управления 
муниципального контроля админи-
страции. Через год назначен на 
пост главы администрации Прику-
банского округа. с 2016-го - глава 
краснодара. 

Также Первышов избирался де-
путатом в гордуму краснодара. с 
19 сентября 2021 года - депутат 
Госдумы. 

в октябре 2022 года ушел до-
бровольцем в зону свО. Продлевал 
контракт на прохождение службы 
до июня 2023-го. 

Награжден медалью «за вы-
дающийся вклад в развитие ку-
бани», «за выдающийся вклад в 
развитие города краснодара» III 
степени. имеет боевые награды - 
орден Мужества, орден ЛНр «за 
доблесть», орден ЛНр «службою 
и храбростью» II степени, медаль 
ЛНр «за боевые заслуги», медаль 
ДНр «за отвагу» и медаль ордена 
«за заслуги перед запорожской 
областью».

Евгений Первышов стал первым 
российским губернатором - вете-
раном спецоперации.

СПРАВКА «КП»

Первый 
российский 
глава региона -  
ветеран СВО

Светлана ОВДЕЙ

Стоимость 
предлагают поднять 
сразу на 10 рублей. 

В Краснодаре может 
подорожать проезд в 
городском транспор-
те. Стоимость в трам-
ваях, троллейбусах и 
автобусах планируют 
увеличить до 50 ру-
блей. Причинами по-
вышения стоимости 
называют инфляцию, 
рост цен на запчасти и 
топливо, подорожание 
коммунальных услуг. 
В настоящее время 
уже готов проект по-
становления о подо-
рожании. Документ 
находится на согласо-
вании. Постановление 

в том числе пройдет 
антикоррупционную 
экспертизу и будет на-
правлено для изучения 
в прокуратуру.

- Мы планируем со-
гласовать и принять 
документ к 1 декабря. 
Но точный срок не 
установлен, - сооб-
щила замдиректора де-
партамента транспорта 
и дорожного хозяйст-
ва Краснодара Галина 
Шешина. 

В настоящее время 
проезд в трамваях, 
троллейбусах и авто-
бусах Краснодара сто-
ит 40 рублей. Однако 
экономисты уверены, 
что это повышение 
можно было спрогно-
зировать и полгода, и 
год назад. 

- Это говорит только 
об одном: у перевоз-
чиков (и у муници-

пальных, и у частных) 
продолжает работать 
ценообразование, в 

котором неэффектив-
ные затраты перекла-
дывают на пассажиров, 

- сказал в эфире про-
граммы «Деньги Ку-
бани» на радио «КП» 
экономист Александр 
Полиди. - Считаю, 
что повышение стои-
мости до 50 рублей не 
перекроет все затраты 
перевозчика. И, ско-
рее всего, в итоге цены 
поднимут снова. Поэ-
тому нужно работать с 
самой системой. Сбор 
оплаты с помощью 
кондукторов невыго-
ден. У нас нет опти-
мизации маршрутной 
сети. Давайте посмо-
трим на упрямую эко-

номическую статисти-
ку: эффект экономии в 
масштабе отсутствует. 
Нужно провести реви-
зию всех бесполезных 
затрат. 

Опыт Краснодара -  
в Тамбовскую область

В Краснодаре Евгения Первышова помнят как 
одного из самых открытых мэров. Он даже вел свою 
программу на радио «Комсомольская правда», где  
в прямом эфире держал ответ перед  горожанами.

Экс-мэр кубанской столицы 
Евгений Первышов 
получил новую должность 
и будет теперь развивать 
новый для себя регион.
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Послушать архив программ «Городская 
среда с Евгением Первышовым» можно 
на сайте радио «КП» 

В крайцентре может подорожать проезд в транспорте

С 1 декабря ездить на трамваях в столице Кубани будет дороже.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев вме-
сте с министром спорта России 
Михаилом Дегтяревым осмо-
трели спорткомплекс «Стань 
чемпионом», а также побывали 
в «Городе спорта», где плани-
руется строительство Дворца 
гимнастики.

УНИКАЛЬНОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ

Во время посещения ком-
плекса «Стань чемпионом» в 
Краснодаре Михаил Дегтярев 
отметил, что подобный центр 
раннего физического разви-
тия стал первым комплексом 
в стране. Сейчас на его базе 
открыто 10 отделений семи 
спортшкол.

Министру спорта РФ и гла-
ве Кубани продемонстриро-
вали кабинеты антропологи-
ческого, психологического и 
спортивного тестирования. 
На специальном аппаратно-
программном комплексе оце-
нивается уровень физической 
подготовки, а также опреде-
ляется потенциал занятий тем 
или иным видом спорта. Обо-
рудование позволяет с высокой 
долей вероятности выявлять 
одаренных детей.

Вениамин Кондратьев от-
метил, что появление центра 
дало мощный импульс разви-
тию детско-юношеского спор-
та. Ребята проходят отбор и 
занимаются с самого раннего 
возраста. Это дает возможность 
с большей долей вероятности 
воспитать из них настоящих 
чемпионов.

- Краснодарский край - ре-
гион с богатыми спортивными 
традициями и сильными спор-
тивными школами. Мы делаем 
все, чтобы вовлекать в занятия 
физкультурой подрастающее 
поколение, чтобы ребята смо-
гли реализовать свой потен-
циал. Развиваем современную 
инфраструктуру - от уличных 
спортплощадок и школьных 
залов до крупных комплексов. 
В 2024 году на это направили 
больше 11 миллиардов рублей, 
- подчеркнул губернатор.

Он также напомнил, что 
«Стань чемпионом» открылся 
в сентябре прошлого года. И 
только в этом году тестирова-
ние прошли более 2,1 тысячи 
юных спортсменов. Больше 

половины из них взяли в раз-
личные секции.

- Благодаря участию в про-
екте «Стань чемпионом» наши 
спортшколы получили 74 ком-
плекса для такого тестирова-
ния, до конца года ждем еще 84. 
Это поможет выявить таланты 
во всех районах края, - уточнил 
Вениамин Кондратьев.

ИНВЕСТИЦИЯ 
В МОЛОДЕЖЬ

Во время посещения «Горо-
да спорта» в Краснодаре Ве-
ниамин Кондратьев рассказал 
министру спорта Михаилу Де-
гтяреву о планах строительства 
на его территории Дворца гим-
настики и спортивной школы-
интерната.

- В «Городе спорта» работают 
объекты самой разной направ-
ленности: Баскет-Холл, Ледо-
вый дворец, комплекс «Чем-
пион», Дворец водных видов 
спорта. Весной мы открыли 
Дворец самбо. Мы вложили в 
него четыре миллиарда рублей. 
Проекты дорогостоящие, но 
это лучшая инвестиция в нашу 
молодежь, - конкретизировал 
Вениамин Кондратьев.

Что касается Дворца гимна-
стики, который планируется 

построить в спортивном кла-
стере, то его проект, как сооб-
щил глава Кубани, находится 
на государственной экспертизе.

- Дух захватывает от масшта-
бов увиденного. Не каждый 
губернатор готов отдать такой 
большой участок земли под со-
циальную сферу. Спасибо за 
это решение, - отметил Михаил 
Дегтярев.

Под строительство спортив-
ной школы-интерната, рассчи-
танной на 500 мест, выделили 
участок площадью 35 тысяч 
квадратных метров. Соответ-
ствующий проект уже получил 
положительное заключение го-
сударственной экспертизы.

- Для ребят построим об-
щеобразовательную школу и 
блок спортивной подготовки, а 
также семиэтажный спальный 
корпус. Это важный объект, 
он позволит молодежи учить-
ся и параллельно оттачивать 
спортивное мастерство. Ра-
боты оценены в 3,9 милли-
арда рублей. Подали заявку в 
Минспорта страны на предо-
ставление федерального фи-
нансирования, - обратился к 
Михаилу Дегтяреву Вениамин 
Кондратьев.

Министр спорта РФ отметил, 
что развитая инфраструктура 
дает возможность воспитывать 
настоящих спортсменов.

- Хочу отметить вашу лич-
ную вовлеченность. В «Горо-
де спорта» приятно увидеть и 
уже готовые объекты, и те, что 
только планируются. Строи-
тельство школы-интерната на 
500 мест поддержим. По воз-
вращении в Москву вернем-
ся к этому вопросу, - добавил 
Михаил Дегтярев.

ОПЕРЕЖЕНИЕ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ

После посещения спортив-
ных объектов Вениамин Конд-
ратьев и Михаил Дегтярев про-
вели рабочую встречу, во время 
которой обсудили развитие ин-
фраструктуры и строительство 
новых объектов.

Руководитель федерального 
Минспорта отметил, что Ку-
бань входит в число лучших 
регионов страны по спортив-
ным показателям. Регулярно 
занимается спортом поряд-
ка 65% населения края, или 
3,4 млн человек.

- Регион идет с опережени-
ем по сравнению с другими 
субъектами. Этому во многом 
способствуют набранные тем-
пы строительства спортивных 
объектов. Были в центре «Стань 
чемпионом»: он построен за 
внебюджетные деньги, но по-
лучает от вас госзадание, чтобы 
дети занимались бесплатно по 
10 видам спорта. Это снижение 
коммерциализации, о которой 
говорил президент. Вы здесь 
пионеры и пример для других 
регионов. Всех губернаторов 
призываю идти по данной мо-
дели. Наша общая задача - что-
бы у детей были все возмож-
ности для занятий спортом с 
нулевыми затратами, - сказал 
Михаил Дегтярев.

Вениамин Кондратьев в свою 
очередь отметил, что в регионе 
особое внимание уделяется раз-
витию массового спорта. Поэ-
тому в центрах единоборств и 
других спортивных комплексах 
занятия для детей остаются бес-
платными.

- Только в 2024 году объем 
финансирования отрасли со-

ставил почти 19 миллиардов ру-
блей. Всего за последние шесть 
лет мы возвели и капитально от-
ремонтировали 240 спортком-
плексов, центров единоборств, 
бассейнов, стадионов и мно-
гофункциональных спортпло-
щадок. Сейчас в стройке - еще 
более 40 объектов. Во всех но-
вых спортивных объектах дети 
тренируются бесплатно, и в 30 
центрах единоборств в муни-
ципальных образованиях в том 
числе занимаются бесплатно. 
Это принципиальная позиция 
- чтобы те, кто хочет заниматься 
спортом, занимались, несмотря 
на семейный бюджет. Государ-
ство дает такую возможность, 
- подчеркнул Вениамин Кон-
дратьев.

На объекте работает 
более 200 человек.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
рассказал журналистам о ходе 
строительства центра медицин-
ской реабилитации.

На данный момент на объек-
те работает порядка 230 чело-
век и 14 единиц техники. Стро-
ительство центра началось в 
прошлом году. Его планирует-
ся запустить в эксплуатацию 
в 2026 году.

- Это один из наших масштаб-
ных соцобъектов, которые сей-
час в стройке. В каждом из 
семи блоков будущего центра 
рабочие заливают плиты пе-
рекрытия, занимаются устрой-
ством вертикальных конструк-
ций, лестниц, отделкой стен. 
Параллельно подводят комму-
никации. В учреждении смогут 
проходить полный цикл мно-
гопрофильной медицинской 
реабилитации пациенты по-
сле инсультов, операций, пе-
реломов и инфарктов, в том 
числе участники специальной 
военной операции, - рассказал 
Вениамин Кондратьев.

Площадь медицинского цен-
тра составит 58 тысяч квадрат-
ных метров. В нем разместятся 
консультативно-диагностиче-
ская поликлиника, дневной и 
круглосуточный стационары, а 
также отделение реанимации и 
интенсивной терапии.

Помимо этого, на базе меди-
цинского учреждения построят 
кислородно-газификационную 
станцию, собственную ко-
тельную, трансформаторную 
подстанцию и другие объекты 
инженерной инфраструктуры.

Центр медицинской реаби-
литации возводится в рамках 
региональной госпрограммы 
«Развитие общественной ин-
фраструктуры».

ВАЖНО

На Кубани 
появится 
центр 
медицинской 
реабилитации

Вениамин Кондратьев показал министру спорта РФ Михаилу 
Дегтяреву проект строительства Дворца гимнастики.

На развитие спорта 
направили более 
11 млрд рублей
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Средства идут 
на создание 
необходимой 
инфраструктуры. 
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Курорт считается 
одним из самых 
многонациональных 
городов страны.

В Сочи отпраздновали День 
народного единства. Как от-
метил мэр Андрей Прошу-
нин, этот праздник - один из 
главных символов дружбы 
многонационального наро-
да и общей государственной 
идентичности.

СПЛОЧЕННОСТЬ 
И ЕДИНЕНИЕ

Праздник по случаю Дня 
народного единства, который 
отмечается в стране 4 ноября, 
начался с поднятия государст-
венного флага России на пло-
щади в Адлерском районе перед 
памятником землякам, погиб-
шим в годы Великой Отечест-
венной войны.

Для гостей торжественного 
мероприятия выступили ар-
тисты ансамбля художествен-
ной самодеятельности «Ма-
гистраль» войсковой части 
Сочинского гарнизона и Театра 
русской песни, а также солисты 
городских клубов.

Андрей Прошунин, поздрав-
ляя жителей Сочи, отметил, что 
День народного единства - один 
из важнейших праздников, ко-
торый символизирует дружбу 
народов многонациональной 
России.

- В многовековой истории 
России было множество слав-
ных побед и свершений, кото-
рые стали возможны благода-
ря сплоченности и единению 
граждан. Сочи - один из самых 
многонациональных городов 
страны, где в мире и согласии 
живут представители более 
ста этносов. Благодарю Совет 
национальных объединений, 
руководителей общин за под-
держку всех городских проектов 
развития и вклад в общее дело 
укрепления межнационального 
сотрудничества. Пусть День на-
родного единства в очередной 
раз послужит утверждению на-
шей сплоченности, укреплению 

идей патриотизма, семейных 
и духовно-нравственных цен-
ностей, уважения к старшему 
поколению и к нашей общей 
великой истории, - отметил мэр 
Сочи Андрей Прошунин.

КУЛЬТУРНОЕ 
МНОГООБРАЗИЕ

После торжественной части 
Андрей Прошунин, а также 
председатель Городского Со-
брания Сочи Виктор Филонов 
и председатель Совета наци-
ональных объединений Кон-

стантин Чеботарь осмотрели 
этнические подворья, которые 
развернули на площади Флага.

Представители русской, бе-
лорусской, абхазской, еврей-
ской, молдавской, киргизской, 
казахской диаспор, сибирского 
землячества, национального 
объединения причерномор-
ских адыгов-шапсугов «Ады-
гэ Хасэ», грузинской общины 
«Иверия», осетинской общины 
«Аланы», Союза армян Рос-
сии города Сочи, дагестанской 
общины «Единство», азербай-

джанской общины «Достлуг», 
греческой общины «Эноси», 
ингушской общины «Вайнах», 
узбекской общины «Хумо», 
таджикской общины «Сомо-
ни» и прочих представили свои 
традиционные костюмы, а так-
же блюда национальной кухни.

Мэр города-курорта обра-
тил внимание на то, что как 
минимум треть из более чем 
100 народов, проживающих в 
Сочи, имеют свои общины и 
входят в Совет национальных 
объединений.

- На праздничных меропри-
ятиях во всех районах города 
слова «дружба» и «братство» 
сегодня звучат на многих язы-
ках. На площади Флага в цен-
тре города проходит яркий фе-
стиваль «Этно-Сочи». Многие 
диаспоры представили на нем 
свои подворья, а на главной 

сцене праздника знакомят 
зрителей с культурным много- 
образием нашего города лучшие 
творческие коллективы, - под-
черкнул Андрей Прошунин.

ПОДАРОК 
К ПРАЗДНИКУ

В День народного единства 
после капитального ремонта 
открылся центр дополнитель-
ного образования «Хоста», 
которому в этом году испол-
няется 110 лет с момента от-
крытия. Средства на рекон-
струкцию одного из корпусов 
выделялись из городского 
бюджета.

- Символично, что в Год се-
мьи по поручению главы Сочи 
Андрея Прошунина завершен 
ремонт помещений центра. С 
1972 года в этом здании рас-
полагался центр технического 
творчества. Эти учебные про-
странства стали источниками 
знаний и вдохновения для 
многих воспитанников центра, 
которые в свою очередь рабо-
тают с подрастающим поколе-
нием в ЦДО «Хоста». Думаю, 
обновленный корпус станет 
настоящим домом для детей и 
взрослых, объединенных лю-
бовью к учебе. Это место, где 
юные сочинцы будут учить-
ся, развиваться и встречаться 
с друзьями. Здесь будут прохо-
дить различные мероприятия, 
мастер-классы и спортивные 
соревнования, - рассказала на-
чальник управления по образо-
ванию и науке администрации 
Сочи Ольга Медведева.

Здание, где сейчас находится 
центр дополнительного обра-
зования, построили в 1914 го-
ду, и тогда в нем располагалась 
первая церковно-приходская 
школа Хосты. Позже образо-
вательное учреждение пере-
форматировали в начальную 
школу, а в 1972-м - в центр 
технического творчества.

Центр дополнительного об-
разования «Хоста» открылся 
в 1994 году. Это произошло в 
результате объединения Дома 
детского и юношеского твор-
чества и Центра технического 
творчества молодежи.
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Работы выполнены 
на 75%.

Глава Сочи Андрей Про-
шунин посетил село Вер-
хнениколаевское, где 
многодетным семьям выде-
ляются земельные участки, 
и проконтролировал темпы 
подведения к ним инженер-
ных сетей.

В частности, специали-
сты тянут водовод, кана-
лизационную сеть и прочие 
коммуникации. Работы вы-
полняются по федеральной 
программе комплексного 
развития инженерной ин-
фраструктуры курорта, 

которую утвердило прави-
тельство РФ в 2021 году.

Согласно проекту, в 
населенном пункте пла-
нируется проложить 2,3 
километра водопровода, 
а также 2,1 километра се-
тей водоотведения.

- Строительная готов-
ность коммуникаций по 
госпрограмме в этом на-
селенном пункте составля-
ет уже 75%. Для каждого 
участка многодетных се-
мей, а их в этом микрорай-
оне 99, поручил создать 
техническую возможность 
для подключения к воде и 
канализации до конца те-

кущего года. Продолжим 
развивать инженерную 
инфраструктуру курорта с 
привлечением государст-
венного финансирования, 
чтобы обеспечить потреб-
ности жителей и создать 
условия для дальнейшего 
развития городских ми-
крорайонов, - подчеркнул 
Андрей Прошунин.

Мэру Сочи сообщили, 
что подрядная организа-
ция обнаружила оползне-
вый участок, специалисты 
уже разработали проект 
по его обходу. Ожидается, 
что скорректированный до-
кумент в ближайшие дни 

получит положительное за-
ключение экспертов.

Согласно планам, стро-

ящиеся водопровод и ка-
нализацию врежут в ма-
гистральный водовод в 

Адлере. К его возведению 
планируется приступить в 
январе 2025 года.

К участкам для многодетных 
семей проложат коммуникации

КОНКРЕТНО

Представители различных 
национальностей 

продемонстрировали 
традиционные костюмы 
и национальные блюда.

Андрей ПРОШУНИН:

Сочи - общий дом для 
более чем 100 народов

Андрей Прошунин поручил проработать вопрос 
по инженерным коммуникациям.
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Через координационный со-
вет и лично заместителя главы 
Сочи Галину Москалеву, кото-
рая его проводит, прошло боль-
ше 1300 заявлений от родствен-
ников участников специальной 
военной операции на оказание 
только материальной помощи. 
«Комсомолка» поговорила с 
вице-мэром города-курорта и 
узнала, какая поддержка оказы-
вается бойцам, выполняющим 
боевой долг в зоне спецопера-
ции, а также членам их семей.

РУКА ПОМОЩИ
- Какую помощь администра-

ция Сочи разработала и предо-
ставляет родственникам бойцов 
СВО?

- На сегодняшний день в 
бюджете города-курорта пред-
усмотрено 12 мер социальной 
поддержки для участников 
специальной военной опера-
ции и членов их семей. Дети 
военнослужащих могут бес-
платно посещать детский сад, 
занятия и кружки, работающие 
на коммерческой основе. Они 
также освобождены от опла-
ты обучения в рамках плат-
ных образовательных услуг. 
Все школьники с 1-го по 11-й  
класс получают бесплатное 
двухразовое горячее питание. 
Для них также предусмотрены 
средства на покупку спортив-
ной формы. Малыши идут в 
детский сад вне очереди.

В сочинских семьях мобили-
зованных и добровольцев поя-
вились на свет 12 детей, и в честь 
радостного события из бюджета 
города направили по 50 тысяч ру-
блей на каждого новорожденно-
го. Также все дети, не достигшие 
совершеннолетия, получают но-
вогодние подарки и пользуются 
бесплатным проездом в общест-
венном транспорте.

ОСОБАЯ СОЦИАЛЬНАЯ 
МИССИЯ

- Как устроена структура по-
мощи членам семей участни-
ков СВО? Сколько заявлений 
от жителей уже рассмотрели?

- Несколько сотен сотруд-
ников мэрии Сочи и подве-
домственных организаций 
закреплены за семьями моби-
лизованных и добровольцев 
СВО. Они выполняют осо-
бую социальную миссию ку-
раторов. Общение с родными 
происходит лично и по теле-
фону, совместно готовится 

документация на выплаты из 
средств благотворительно-
го фонда «Скорей добрей». 
Коллегиально рассмотрено 
уже около 1300 заявлений на 
оказание только финансовой 
помощи. За два года на счета 
семей участников специальной 
военной операции направлено 
более 88 миллионов рублей. В 
добровольном сборе средств на 
эти цели участвуют сотрудники 
администрации, депутаты, об-
щественные организации, жи-
тели и предприниматели Сочи.    

Особое внимание координа-
ционный совет уделяет семьям 
с детьми. По поручению гла-
вы города Андрея Прошунина 
в этом году проведена специ-
альная акция по выплате 50 
тысяч рублей школьникам к 
новому учебному году. Сроки 
для подачи документов на еди-
новременную выплату были 
увеличены. Мы принимали за-
явки с августа по октябрь. Все 
семьи были проинформиро-
ваны личными кураторами, и 
в итоге средства получили 314 
школьников на общую сумму 
15,7 миллиона рублей.

ВСЕСТОРОННЯЯ ЗАБОТА
- Кроме финансовой поддер-

жки, какую еще помощь оказы-
ваете людям?

- Да, действительно, реша-
ются не только денежные во-
просы. Помощь в сфере здра-
воохранения участникам СВО 
и членам их семей оказывает-
ся в приоритетном порядке. 
Просьбы поступают самые 
разные: переосвидетельство-
вание группы инвалидности, 
содействие в госпитализации, 
посещении дневных стацио-
наров, ускоренном приеме уз-
копрофильных врачей, предо-
ставлении скидок в частных 
клиниках, стоматологическом 
протезировании. Семьям воен-
нослужащих предоставляются 
отдых в отелях курорта, путев-
ки в санатории и детские оздо-
ровительные лагеря на терри-
тории Краснодарского края.

Все вопросы родственников 
участников СВО в Сочи реша-
ются с привлечением широко-
го круга организаций и специа-
листов. Семьям предоставляют 
бесплатные юридические 
консультации. Оказавшимся 
в трудной жизненной ситу-
ации сочинцам, чьи родные 
находятся за линией фронта, 
оказывается помощь в виде 
доставки продуктов питания, 
медикаментов, средств личной 
гигиены и детского питания.

- Помимо этого, еще помога-
ете по хозяйству и с ремонтом?

- Да, в домах семей с неболь-
шим доходом сделан ремонт 
внутренних помещений, кров-

ли, ограждений, благоустрой-
ство придомовых территорий 
частных домовладений, уста-
новка септиков и коммуни-
каций, утепление фасадов, 
замена входных дверей, увели-
чение мощности потребления 
электроэнергии, подключение 
к линии электропередачи, се-
тям газо- и водоснабжения, а 
также замена водомеров. Для 
этого координационный совет 
дополнительно привлекает ме-
ценатов, готовых помочь. 

Еще одно направление. Се-
мьям участников СВО на посто-
янной основе предоставляются 
бесплатные билеты в цирк, на 
коммерческие спектакли и кон-
церты на площадках города. До-
полнительно выдано более двух 
тысяч единых абонементов для 
посещения культурно-досуго-
вых учреждений: парка Ривье-
ра, Сочи-Парка, муниципаль-
ных кинотеатров и учреждений 
культуры. Также абонементом 
предусмотрено безвозмездное 
обращение в одну из частных 
медицинских клиник города.

Галина Москалева  
о мерах поддержки, 
разработанных 
на курорте.
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Вице-мэр Сочи:

дела

За подписание 
контракта  
с Минобороны РФ.

В Сочи установили одну 
из самых высоких муни-
ципальных единовремен-
ных выплат в Красно-
дарском крае за решение 
принять участие в спе-
циальной военной опе-
рации. Ее размер состав-
ляет 300 тысяч рублей. Об 
этом рассказала замести-
тель главы города-курорта 
Галина Москалева.

ФИНАНСОВОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ

- Каждый муниципали-
тет в Краснодарском крае 
выплачивает определен-
ную сумму за подписание 
контракта с Минобороной. 
Какой размер единовре-
менной выплаты в Сочи?

- Решением главы го-
рода Андрея Прошунина 
при поддержке депутатов 
Городского Собрания Со-
чи установлена дополни-
тельная муниципальная 
единовременная выплата 
в размере 300 тысяч ру-
блей для добровольцев, 
заключивших контракт с 
Министерством обороны 
России для выполнения 
задач специальной воен-
ной операции с 1 августа 
2024 года. При этом со-
чинская прописка необя-
зательна, но обратиться 
необходимо в городской 
военкомат. Таким обра-
зом, в Сочи вместе с фе-
деральным и краевыми 
средствами общая на-
правляемая на счет бойца 
сумма составила 2,2 млн 
рублей.  

Всесторонне поддер-
живать людей, готовых 
добровольно, с риском 
для жизни защищать 
нашу страну на фронтах 

специальной военной 
операции - наш обще-
национальный долг. Ре-
шение установить одну 
из самых высоких в крае 
муниципальных выплат 
размером в 300 тысяч ру-
блей было единодушным 
с депутатами.

КООРДИНАЦИОННЫЙ 
СОВЕТ

- В Сочи работает уни-
кальный коллегиальный 
орган - координационный 
совет, который следит 
за оказанием поддержки 
участникам спецоперации 
и их родственникам. Рас-
скажите поподробнее о его 
работе.

- Координационный 
совет по исполнению 
полномочий в сфере мо-
билизации и содействию 
в реализации прав мо-
билизованных граждан, 
военнослужащих и лиц, 
заключивших контракт 
о добровольном содей-
ствии в выполнении за-
дач, возложенных на 
Вооруженные силы Рос-
сийской Федерации, при 
проведении специальной 
военной операции создан 
в октябре 2022 года. В 
его состав входят пред-
ставители администра-
ции, Городского Собра-
ния Сочи, прокуратуры, 
Общественной палаты, 
военного комиссариата, 
общественных организа-
ций военно-патриотиче-
ской направленности и 
Сочинской епархии. Ру-
ководит деятельностью 
совета мэр Сочи Андрей 
Прошунин. Заседания, 
на которых рассматрива-
ют новые заявки от семей 
участников СВО, прово-
дятся раз в неделю. Уже 
состоялось 90 подобных 
заседаний.

ВАЖНО!

Муниципальная 
выплата добровольцам 
составила 300 
тысяч рублей

Семьям участников СВО направили  
более 88 млн рублей

Галина Москалева 
отметила, что поддержка 

оказывается по трем 
направлениям.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Почти 5 миллионов граждан Украи-
ны перебрались в Россию с 2014 года 
(подробнее см. «Только цифры»). И 
это не считая населения Крыма, Дон-
басса и Новороссии, переехавшего 
в нашу страну вместе со своими ре-
гионами. Кто-то из них надеется, что 
еще сможет вернуться в Киев, Одессу, 
Харьков, как только там сменится 
власть. Но для большинства Россия 
уже стала второй родиной. Домом.

Причем некоторым пришлось в 
прямом смысле слова бежать с Украи-
ны, чтобы не стать жертвой в подвалах 
СБУ. Среди них - журналист и обще-
ственник из Закарпатья Татьяна Поп. 
10 лет назад ей пришлось оставить 
родные края навсегда. Теперь она 
россиянка, в этом году сделала два 
важных дела. Во-первых, подарила 
миру дочку и назвала ее ВладимИ-
ра. А во-вторых, сняла серию филь-
мов «Новые украинские русские», в 
котором рассказала о таких же, как 
она, беженцах, разбросанных по всем 
уголкам России.

Первая история этого сериала - о 
фермере Спартаке Резнике, который 
бежал из Мариуполя и теперь живет 
в Ростовской области.

Мы расспросили Татьяну о ее ге-
роях и каково вообще быть «новым 
украинским русским». На что они 
живут, кем работают и что думают о 
нас с вами.

ПИДОЗРЫ ДОСТАТОЧНО
- Татьяна, я вас поздравляю - и с 

дочкой, и с сериалом. Боюсь спросить, 
в чью честь имя девочке дали?

- Спасибо! Ой, ну вот она вырастет, 
пусть сама решает, в честь кого она. 
В русской истории много достойных 
людей с именем Владимир. Я, конеч-
но, держала в уме нашего президен-
та, без которого не представляю, что 
было бы с Россией, с нами, со мной…

- Для вас 10 лет назад как все слу-
чилось?

- Началось все с киевского май-
дана… Нет, не так, на самом деле 
все началось много лет назад, когда 
на Украине принялись душить все 
русинское. Я русинка, да (народ, 
проживающий на западе Украины 
и в прилегающих районах Польши, 
Словакии, Венгрии, считающий себя 
осколком Древней Руси и просивший 
Сталина в 1945-м присоединить За-
карпатскую область не к Украине, а 
к России. - Ред.). Еще в школе, пом-
ню, меня принудительная украини-
зация бесила. Пришлют учителей из 
Львова, попробуй скажи что-нибудь 
по-русински… «Не смей говорить на 
этом быдлячем языке!» - это они мне, 
ребенку, у которого дедушка русин, 
а бабушка русская, из Белгородской 
области. Но жила, как все, что делать. 
А когда майдан начался, в душе все 
перевернулось. Завела блог... Сейчас 
оглядываюсь - это были наивные де-
вичьи записки. Про «надо жить друж-
но», «мы один народ» и все такое. 

Однажды написала даже, что завидую 
русским, у них есть Путин, а нас все 
бросили и используют.

- Это вы после присоединения Крыма 
такое написали?

- Ну да, в Крыму как раз все разво-
рачивалось. И знаете, люди ко мне 
потянулись. Разные. Немало было 
угроз, оскорблений, но многие оказа-
лись солидарны. Подписчиков стало 
столько, что на мою скромную пер-
сону обратила внимания СБУ. Раз 
вызвали на допрос, второй…

- Дело возбудили?
- Нет, была только пидозра - по-

дозрение на госизмену. Это сейчас 
мне заочно дали 12 лет и внесли в 
«Миротворец» (сайт, где размещают 
личные данные «врагов Украины». - 
Ред.). Но и одной пидозры хватало, 
чтобы прессовать. На третьем допросе 
заявили: дадим тебе тезисы, будешь 
по ним писать. Иначе случатся бо-
о-ольшие проблемы. Я поняла, что 
шутки кончились, надо ноги в руки 
- и тикать. Угроза реальная. У моего 
дома даже митинг устроили: «Тут жи-
вет сепаратистка».

Быстро собрала вещи и уехала. Даже 
не думала особо, куда, что. Господь 
вел. Поехала в Москву, там были зна-
комые с антимайдана, они раньше 
уехали. Писали, чтобы приезжала. 
«У нас однушка, но ты не волнуйся, 
место найдем».

БЕЗ ОГЛЯДКИ
- За минувшие 10 лет я часто встречал 

фразу «пришлось уехать с Украины». 
Как вы думаете, таких, как вы, в Рос-
сии много?

- Ой, вы откройте «Миротворец». 
Там половина - это те, кто бежал от 
режима по политическим мотивам. Я 
девчонкам всегда говорю: хотите най-
ти хорошего парня, ищите на «Миро-
творце». Там все проверенные.

На самом деле бандеровщину не 
приняло огромное число людей. У 

меня много подписчиков (больше 
100 тысяч. - Ред.), не проходит и дня, 
чтобы кто-то не спросил, как легали-
зоваться в России, тяжело ли здесь, 
с чего лучше начать. Иногда такое 
спросят… Чувствуется, что люди 
Россию представляют как Мордор 
какой-то. Ведь там, на Украине, из 
каждого утюга льется, как в России 
все ужасно, как мы здесь загниваем 
и пьем кровь младенцев. Я потому и 
хочу рассказать о людях, уже пере-
бравшихся сюда. Чтобы показать, как 
у нас здесь на самом деле.

- После начала СВО интересующих-
ся стало больше, наверное?

- Намного! И тех, кто решился пе-
реехать, тоже. В своих фильмах я рас-
скажу о семье из Бучи. Да, той самой, 
что под Киевом. Весной 2022-го они 
как раз были там, все видели. И как 
пришли российские войска, и как 
ушли. Эти люди прекрасно знают: все 
те кадры, которыми Киев потчевал 
Запад, постановка от начала до кон-
ца. Они потому и решили уехать, не 
могли больше эту ложь выносить…

Сейчас многие бегут с Украины сна-

чала в Европу. И удивляются, что там 
ну совсем не тот рай, которого ждали, 
о котором им рассказывали по теле-
визору. Потыкаются, помыкаются. 
А потом едут в Россию и понимают, 
что вот тут - они дома. В Подмосковье 
есть семья русинов, про них тоже бу-
дет фильм. Они сначала в Португалии 
были, потом в Чехии… Но никак не 
хотели мириться с ЛГБТ (запрещен-
ная в РФ организация. - Ред.), ее там 
прямо в школах в головы вбивают. 
Нашли меня в соцсетях, переписы-
вались… Кстати, женщина из этой 
семьи очень хотела третьего ребенка. 
Девять лет не получалось, а стоило 
приехать в Россию - пожалуйста. Не-
давно тоже родила.

Я много общаюсь с теми, кто сейчас 
живет в Чехии, Венгрии, Словакии. И 
у многих мысли переехать в Россию 
все чаще. В Венгрии и Словакии - еще 
ничего, там надеются на Орбана и 
Фицо. А из Чехии - вот честное сло-
во - люди хотят бежать без оглядки.

ПРИЦЕП С ИНСТРУМЕНТОМ
- Для вас и для других «новых украин-

ских русских» что было самое сложное?
- Я не помню особых сложностей. 

Наоборот, когда я заболела, явилась в 
больницу без документов, без полиса 
и всего этого. Дома, когда к врачам 
идешь, надо было целый пакет брать, 
вплоть до бинтов. А здесь бесплатно 
сделали УЗИ, взяли анализы, дали 
таблетки. Для вас это привычно, а 
для меня было удивительно.

Да, не было денег, были трудности 
с легализацией. Нужно было соби-
рать документы для миграционного 
центра, в очередях стоять. Но это все 
было тогда. Сейчас программу для 
украинцев упростили так, что дальше 
некуда. Получить гражданство легче 
легкого, жаловаться точно не на что. 
Ну а остальное - это уж от каждого 
зависит.

- В первом фильме у вас фермер 
Спартак Резник хорошо так обосно-
вался в Ростовской области. Я по-
смотрел - большое хозяйство, дочка 
и сын при деле. Ему на первых порах 
помогли - и власти, и обычные люди. 
Так везде? Или большинство беженцев 
выживают в одиночку?

- Все от человека зависит. Есть та-
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Тысячи людей считают, что возможность порвать 
с киевским режимом - это счастье.  
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Бежавшие от бандеровщины       в Россию 
 хотят забыть, что они       украинцыКак живут 

переехавшие в нашу 
страну переселенцы 
с Украины? И думают 

ли вернуться?

В семье фермера 
Спартака Резника 

трудятся все. На фото - 
13-летний сын Георгий.



Россия
www.kp.ru 706.11.2024  люди 

 ■ АКЦИЯ

Дмитрий БАБИЧ

Люди требовали 
освободить 
наших граждан 
из американских 
тюрем.

На днях у здания посоль-
ства США на Новинском 
бульваре в Москве было 
непривычно многолюдно: 
шел флешмоб, посвящен-
ный пятилетию освобож-
дения из американской 
тюрьмы Марии Бутиной. 
Напомним: ее арестова-
ли в июле 2018 года как 
«иностранного агента без 
соответствующей реги-
страции» из России, а по-
том держали за решеткой 
почти год. Никакой шпи-
онской деятельности Бу-
тиной доказано не было, 
хотя она «сотрудничала 
со следствием», чтобы из-
бежать 15-летнего срока. 
По возвращении в Россию 
Марию избрали депутатом 
Госдумы.

Вдоль ограды посольства 
США выстроились участни-
ки акции, одетые в оранже-
вые робы, напоминающие 
одежду узников пенитен-

циарной системы США. На 
спинах - огромные QR-коды, 
пройдя по которым можно 
увидеть трейлер к сериа-
лу «Тюремный дневник», в 
основу которого положены 
вполне реальные страда-
ния Бутиной в американ-
ской системе одиночного 
заключения.

Среди участников акции 
оказалось много друзей 
Бутиной, причем не толь-
ко из России, но и из за-
падных стран. «Я пришел 
сюда, потому что случай 
с Марией - не единичный, - 
говорит Пьетро Страмецци 
из Италии. - Еще около 100 

российских граждан сидят 
в американских тюрьмах. 
Очень часто  - по надуман-
ным обвинениям, просто 
потому, что к русским от-
носятся предвзято».

Перед собравшимися вы-
ступила и Мария Бутина  - 
как всегда, настроенная 
по-боевому. Она напомнила 
лозунг своего движения - 
«Своих не бросаем». В аме-
риканском посольстве его 
хорошо знают: в годовщи-
ну в прошлом году «бутин-
ские» активисты сделали 
проекцию этого лозунга на 
здание дипломатического 
представительства США.

кие: приехал, лег на диван и думает, 
что ему все должны. За одно то, что 
он был против майдана и переехал 
в Россию, его, считает, обязаны на 
руках тут носить. Ничего подобного! 
Если работящий - всегда помогут, 
поддержат. А иначе зачем ты такой 
нужен.

Спартак вез из Мариуполя целый 
прицеп. Что в нем было, как думаете? 
Не вещи, нет - инструменты. Всякие 
секаторы, мотыги, вилы… Он жаждал 
работать на земле, сутками готов был 
пахать. В администрации это увидели, 
дали землю, помогли обосноваться. 
Он этот надел так поднял, что вся 
округа завидует. Сын у него, школь-
ник, целое лето работает, отец ему 
даже зарплату платит. А дочь сейчас 
учится в аграрном вузе, тоже будет 
на земле…

Тем, кто готов трудиться, помога-
ют всегда. Ребята из Бучи открыли 
в России свой швейный цех, полу-
чили грант, закупили на него обо-
рудование.

А главу семьи русинов, которые из 
Европы приехали, взяли работать на 
стройку, когда он еще и легализовать-
ся не успел. Нуж-
но было семью 
кормить, и ему 
пошли навстре-
чу. Он вообще-то 
дальнобойщик, 
но и на стройке 
себя нашел: даже 
стал маленьким 
начальником че-
рез пару месяцев. 
А потом и поболь-
ше.

В карельской 
Костомукше обо-
сновалось сразу 
несколько семей. 
Кому-то помог-
ли с документами, 
другим - с работой. 
В Ростове Вели-
ком - тоже семья. 
Их сразу взяли в 
колхоз, дали ком-
нату в общежитии, 
помогли во всем. 
Девушка-мама даже жаловалась: за-
ботятся и присматривают так, словно 
с родителями живут. А сейчас они уже 
колбасный цех открыли!

НАЕЛИСЬ УКРАИНСТВА
- Те, кто бежит с Украины, пыта-

ются найти друг друга здесь? Может, 
есть какие-то неформальные кружки, 
диаспора?

- Я ведь русинка. У нас, русинов, 
есть объединение, мы собираемся, 
созваниваемся. А насчет украин-
цев… У меня сложилось ощущение: 
те, кто сюда перебрался, больше не 
хотят быть украинцами. Наоборот, 
стараются забыть об этом. Я как-то 
общалась с молодыми украинскими 
ребятами, они говорят: «Мы наелись 
уже этого украинства, оно нам всю 
жизнь поломало. Мы только-только 
бежали от Украины, и здесь она нам 
не нужна. Хотим быть русскими».

- А готовы они в 
принципе идти на 
СВО воевать?

- Да и не в прин-
ципе. Один из бе-
женцев в Карелии 
недавно отпра-
вился на фронт. 
Он с самого нача-
ла хотел быть до-
бровольцем, но у 
него был лишний 
вес и его не бра-
ли. И он специ-
ально сел на дие-
ту, худел до тех 
пор, пока врачи 
не признали его 
годным.

- Может, по-
сле СВО ваши 
герои хотели бы 
вернуться домой, 
на Украину?

- Я такой во-
прос им задава-

ла. Ни один не выразил желания. 
Сами посудите, они обустроились в 
России, многого добились, считают 
себя русскими. Многие уже немо-
лоды, начинать жизнь снова с нуля 
им тяжело. Да и ни к чему - от добра 
добра не ищут. Дом у них уже здесь.

- А вы сами?
- И я не готова... Правда, если 

после победы окажется, что я нуж-
на России там, в Закарпатье, тогда 
может быть. Но это единственный 
вариант.
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Татьяна Поп в 2014-м бежала 
из Закарпатья. За 10 лет она 
стала настоящей россиянкой.

Бежавшие от бандеровщины       в Россию 
 хотят забыть, что они       украинцы
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* Без учета 3,6 миллиона
 граждан Украины, переехавших 
в Россию после киевского 
майдана - с 2014 по 2021 год.

В КАКИХ СТРАНАХ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО 
БЕЖЕНЦЕВ 
С УКРАИНЫ

• Россия*
• Германия
• Польша
• Чехия
• Великобритания 
• Испания 
• Италия 
• Молдавия
• Словакия 
• Нидерланды
• Ирландия 

1274
1213

981
380
250
211
174
124
127
120
111

Тыс. 
чел.

По данным ООН за 2022 - 2024 годы

Как делают 
гениальные 
российские дроны, 
наводящие ужас 
на ВСУ, читайте 
на сайте

Посольству США напомнили: 
русские своих не бросают
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Мария Бутина у посольства США вместе 
с участником акции, на майке которого 

написано: «Жизни русских имеют значение».
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

УБИЙЦУ БРАТА 
НЕ ПРОСТИЛ

5 ноября на ка-
нале «Россия≈1» 
стартовал сери-
ал «Столыпин» 
(16+). Находясь 
всего пять лет на 
посту главы пра-
вительства, он 
сумел усмирить 
революцию 1905 - 
1907 годов и выве-
сти Россию в чис-
ло ведущих стран 
мира.

Жизнь Петра 
Аркадьевича была 
полна таких опас-
ностей и приклю-
чений, что и выду-
мывать для сюжета ничего не надо. 
Чего стоит романтическая история 
женитьбы на невесте убитого на дуэ-
ли брата - рассказывают, что тот, 
умирая, сам соединил руки моло-
дых людей, сидевших у его кровати. 
Убийцу брата Столыпин не простил. 
После свадьбы вызвал на дуэль, ра-
нил в грудь, но ответная пуля навсег-
да изувечила ему правую руку - так, 
что писать ей он больше не мог.

Нрава Столыпин был крутого. Уже 
будучи главой правительства, в хо-
де дебатов в Государственной Думе 
вызвал на дуэль депутата Родичева - 
того самого, кто впервые употребил 
выражение «столыпинский галстук», 
обвинив Столыпина в массовых от-
правках на виселицу тер ро рис тов-ре-
во лю ци о не ров. Дуэль не состоялась - 
Родичев поспешил извиниться.

Столыпин пережил как минимум 
четыре покушения. Во время одно-
го из них, в 1906 году, на даче главы 
правительства погибли 24 человека. 
Сам Столыпин не получил ни цара-
пины - только из пролетевшей над 
головой чернильницы вылилось на 
мундир несколько капель.

Покушение, совершенное 1 (14) 
сентября 1911 года в Киевском опер-
ном театре, оказалось роковым. Две 
пули, выпущенные анархистом Дми-
трием Богровым, попали в цель. Из-
бежать «столыпинского галстука» 
убийце не удалось.

ОГНЕМ И МЕЧОМ
Столыпин пробыл на посту главы 

правительства с 1906 по 1911 год. Но 
популярность его была настолько ве-
лика, что в одном только Киеве день-
ги на его памятник были собраны 
всего за три дня. «Петру Аркадьевичу 
Столыпину - русскіе люди» - гласила 

надпись на монументе, установлен-
ном в 1913 году.

В советские времена имя Столыпи-
на если и упоминалось, то исключи-
тельно как реакционера и вешателя, 
потопившего в крови первую рус-
скую революцию. О его социально-
экономических преобразованиях 
особо не упоминалось.

А вот с началом 2000-х - как пло-
тину прорвало. Имя Столыпина 
становится символом эффективных 
реформ и беззаветного служения 
Родине. Стипендии, фонды, мемо-
риальные доски… В 2008 году пра-
вительство России учредило медаль 
Столыпина - «за заслуги в решении 
стратегических задач социально-
экономического развития страны», 
и в том же году Столыпин занял вто-
рое место после Александра Невского 
во всероссийском интернет-опросе 

«Имя Россия. Исторический выбор».
Теперь подавление революции 

1905 - 1907 годов ставится Столыпину 
в заслугу. При дворе его заметили еще 
в бытность саратовским губернато-
ром. Столыпин осенью 1905 года без 
колебаний двинул против восстав-
ших войска, огнем и мечом порядок в 
губернии был восстановлен. Николай 
Второй в тот же год предложил ему 
пост министра внутренних дел.

Свои преобразования Столыпин 
начал в 1906 году уже на посту пред-
седателя Совета министров. Имен-
но тогда были учреждены военно-
полевые суды, рассматривавшие 
дела о политических убийствах, 
терактах и организации массовых 
беспорядков. Дела рассматривались 
коллегией из пяти офицеров в 48-ча-
совой срок, еще 24 часа давалось на 
приведение приговора в исполнение. 
За восемь месяцев действия этих су-
дов было казнено 1100 человек.

Столыпинские «скорые суды» по-
казали бунтовщикам неумолимость 
нового главы правительства. «Когда 
на вас нападает убийца, вы его уби-
ваете», - говорил Столыпин, объяс-
няя свое решение. Он умел доходчиво 
формулировать.

- Пылали усадьбы, страна стояла 
на грани краха, бюджет был пустой, - 
описывает те времена президент 
Фонда изучения наследия Столыпина 
Павел Пожигайло. - Жизнь городо-
вого - три недели. Надо было сроч-
но решать вопрос с террористами. 
Кидали бомбы, вокруг гибли мир-
ные люди. Из-за террористической 
опасности Столыпин сам тогда жил в 
покоях Екатерины в Зимнем дворце, 

и будущие реформы они обсуждали 
с государем на крыше сегодняшнего 
Эрмитажа.

Жесткие меры возымели действие.
- Разогнал всех этих революционе-

ров, которые мутили воду, - сказал 
«КП» историк и экономист Валентин 
Катасонов. - Я, когда писал работу 
про февраль 1917 года, обратил вни-
мание, что те, кто возвращался тог-
да из-за границы, покинули Россию 
именно в 1907 - 1908 годах - тот же 
Троцкий, например.

ЗЕМЛЮ - КРЕСТЬЯНАМ!
После этого Столыпин взялся за 

переустройство России. Самая из-
вестная из его реформ - аграрная.

- Суть ее в том, что после отмены 
крепостного права в 1861 году кре-
стьяне не получили землю, - говорит 
Пожигайло. - Она находилась либо у 
помещиков (и крестьяне продолжали 
на них работать), либо в собственно-
сти крестьянской общины. Аграрная 
реформа Столыпина дала возмож-
ность крестьянам выйти из общины 
и стать собственниками земли.

Урожайность общинных земель бы-
ла очень низкой. И предполагалось, 
что, став полноправным собствен-
ником земли, крестьянин будет ее 
эффективнее обрабатывать.

Была и другая причина. Столыпин 
стремился создать класс собствен-
ников, полагая, что собственник не 
станет ударяться в революцию.

На практике земельный передел 
выглядел так. Государственный Кре-
стьянский банк скупал помещичьи 
земли и перепродавал их крестья-
нам. Еще у банка были государствен-
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В новой картине знаменитого председателя правительства сыграл Александр Устюгов.
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Какой могла быть Россия,       если бы  
       реформы Столыпина      продолжились

«Страсти 
по Распутину»

Настоящий исторический детектив, в центре которого - 
таинственная гибель Григория Распутина, над ее разгадкой 
бьются уже более века. Автор Лана Паршина проводит 
свое расследование в союзе с наследниками «старца». 
Новые, ранее неизвестные подробности дела, редкие фото 
и не ожиданные артефакты. Откровенные 
человеческие истории из первых уст, без 
цензуры и пропаганды.

Реклама, 16+
Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781 

Состоялась премьера сериала, посвященного великому 
реформатору. Что это был за человек и куда он вел нашу страну?
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ные земли (земли казны) - их тоже 
продавали новым собственникам. 
Спрашивается, откуда деньги у бед-
ного крестьянина? Из банка, вести-
мо. Землепашцам давали льготные 
кредиты под 4 - 5%.

Помещичьи земли были в цен-
тральной полосе. А земли казны - 
нередко в Сибири, на Алтае. Чтобы 
переселение выглядело привлека-
тельнее, государство строило там 
дороги, школы, больницы.

- Заранее проводились за государ-
ственный счет изыскания, какие 
культуры выгодно выращивать на 
этих землях, - уточнил собеседник.

В результате общая сумма зе-
мельных ссуд выросла с 
222 млн рублей в 1901 году 
до 1,1 млрд в 1912 году - в 5 
раз! Уже к 1914 году более 
80% пахотной земли в ев-
ропейской части страны 
оказалось в руках крестьян.

Кроме того, был целый ком-
плекс мер, улучшающих 
положение крестьян: не 
от хорошей ведь жизни 
они жгли помещичьи 
усадьбы в 1905-м. Сто-
лыпинскими указами 
им были предостав-
лены равные граж-
данские права, сняты 
ограничения на передви-
жение, отменены теле-
сные наказания.

Аграрная реформа не 
только создала класс соб-
ственников земли - или, 
выражаясь современным 
языком, фермеров, но и 
помогла заселить земли 
за Уралом.

- Мне художник Илья 
Глазунов рассказывал, что 
был на Алтае когда-то и беседовал 
с бабушкой из этих столыпинских 
переселенцев, - вспомнил Пожигай-
ло. - И, по ее словам, уже через два 
года после переселения у них был 
свой маслозавод, синематограф, 
приезжали артисты из Канады. К 
тому времени население Сибири за 
счет тех переселенцев увеличилось 
на 10 млн человек.

Интересный факт: для переселен-

цев в 1910 году начали выпускать 
специальные железнодорожные ва-
гоны. С одной стороны - сплошная 
стенка, с другой - сдвижные двери. 
Был там отсек для скота, туалет, ти-
тан с кипятком. При советской вла-
сти вагоны доработали - поставили 
решетки и стали использовать для 
перевозки высланных на поселение 
и заключенных. А называли эти ва-
гоны «столыпинскими».

ФЕЙК ОТ ИЛЬИЧА
Еще одно громкое начинание Сто-

лыпина - отмена черты оседлости 
для еврейского населения. Евреям 
запрещалось жить за пределами этой 

черты.
- Он говорил государю: 

мы должны отменить это 
позорное пятно нашей 
истории, - сказал Пожи-
гайло. - Потому что мил-

лионы представителей этого 
талантливого народа пойдут 
работать на благо России. 

В противном случае они 
пойдут в революцию, и 
Россия утонет в крови.

Но почему же тогда 
Ленин называл его по-
громщиком?

- А вы думаете, фей-
ки и вбросы появились 

только сейчас? - ответил 
собеседник. - Захотел так 
сказать - и сказал.

По словам исследова-
теля, Столыпин уделял 
большое внимание инте-
грации народов империи 
в русский социум и куль-
туру, в частности, через 
обязательное изучение 
русского языка.

- При нем вышел закон 
о свободном исповедании магоме-
танской веры, что облегчило диалог 
со Средней Азией, - говорит Пожи-
гайло. - Если обобщенно говорить о 
подходе Столыпина к национальной 
политике, то он исходил из того, что 
народы и религии могут свободно 
развиваться, если это не будет во 
вред монархии, державности и пра-
вославию - это ствол, без которого 
в России все рухнет.

Считается, что Столыпин преу-
спел в охране общественного по-
рядка и аграрных вопросах. Но при 
нем же активно развивалась и про-
мышленность.

- Без столыпинских начинаний 
Сталин не успел бы создать промыш-
ленность на Урале и в Сибири, - го-
ворит Пожигайло. - План электри-
фикации России был составлен при 
Столыпине, при нем же строились 
крупные металлургические комби-
наты на Урале, проводилась развед-
ка недр.

Но главный столыпинский век-
тор - дать людям равные возмож-
ности для самореализации на благо 
страны.

- Он последовательно убирал все 
сословные барьеры, чтобы любой 
крестьянин, например, если он об-
ладал способностями, мог пройти во 
власть - на это была нацелена рефор-
ма местного самоуправления, - ска-
зал Пожигайло. - Этому очень про-
тивилось дворянское сообщество, 
так что враги у Столыпина были не 
только среди революционеров.

и современность

КСТАТИ

Без казнокрадов, 
но с комиссаром

Говорят, история не имеет сосла-
гательного наклонения. Но «Комсо-
молка» с помощью Павла Пожигайло 
попробовала представить, какой была 
бы наша страна, если бы Столыпин 
смог довести свои реформы до кон-
ца. Вот несколько черт такой России.

- Страна существовала бы в границах 
Российской империи, за исключением 
Польши и Финляндии. Напомним, в 
состав империи, помимо нынешней 
России, входили Прибалтика, Право-
бережная Украина, Белоруссия, часть 
Польши, Бессарабия, Финляндия, Се-
верный Кавказ и Закавказье, Средняя 
Азия.

- Не было бы национальных респу-
блик, которые потом стали отдельны-
ми государствами. Существовали бы 
губернии и назначаемые центральной 
властью губернаторы. «Связь центра 
с губерниями осуществлял комиссар, 
сегодня это один в один полномочный 
представитель президента в регионе», 
- отметил эксперт.

- Население России (в нынешних 
границах) составляло бы как минимум 
500 млн человек. В том числе из-за 
сохранения традиций православия, 
ориентирования на крепкую много-
детную семью. У самого Столыпина 
было, кстати, 6 детей. А у Пожигай-
ло - аж 8.

- Уровень преступности, особенно 
терроризма и казнокрадства был бы 
крайне низок.

- А в целом развитие сегодняшней 
России во многом напоминает то, что 
делал Столыпин, - подытожил Пожи-
гайло. - Единственное, с демографией 
проблема. Во времена Столыпина этой 
проблемы в России не было.

Некоторые исследователи 
считают, что личность Сто-
лыпина во многом мифологи-
зирована, а заслуги преуве-
личены.

- В охране общественного 
порядка Столыпин проявил 
себя на 200%, - говорит док-
тор экономических наук Ва-
лентин Катасонов.  - Но что 
касается его реформ, то к 
таковым можно отнести, по-
жалуй, только аграрную. Да 
и ту он скорее обозначил, но 
масштабно не провел. Люди 

не рвались обосабливаться, 
поскольку основа российско-
го крестьянского хозяйства 
и вообще менталитета  - это 
община, а не единоличный 
уклад.

Практически все начина-
ния, которые связывают с 
именем Столыпина, - это, по 
мнению Катасонова, продол-
жение того, что он получил в 
наследство от своего пред-
шественника Сергея Витте.

- Столыпин действовал по 
инерции, в том числе продол-

жая и ошибочные начинания 
Витте,  - говорит Валентин 
Катасонов.  - Например, де-
нежную реформу 1897 го-
да, которая стала удавкой 
на шее экономики и прямой 
дорогой к октябрю 17-го. 
Витте привязал денежную 
эмиссию к золотому запасу. 
Экономика требовала денег, 
а напечатать их было нельзя, 
потому что золотой запас не 
увеличивался. Золото добы-
валось, но едва ли не поло-
вина контрабандой уходила 

из страны. Приходилось уве-
личивать золотой запас за 
счет французского франка, 
британского фунта, эти валю-
ты соответствовали золотому 
стандарту. В итоге Россия с 
каждым годом увеличивала 
внешний госдолг, так что 
накануне Первой мировой 
войны по абсолютным циф-
рам оказалась среди стран 
с самым крупным долгом. 
Столыпин этого никак не из-
менил - похоже, он не очень 
понимал мир финансов. 

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

«Я хочу быть похороненным там, где меня убьют», - 
завещал Столыпин. Волю покойного выполнили: прах 

реформатора покоится в Киево-Печерской лавре.

Какой могла быть Россия,       если бы  
       реформы Столыпина      продолжились

Царем Николаем II 
должен был стать 
другой человек:  
как могла повернуться история 

России, читайте на сайте

 ■ ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Ошибка реформатора

В СССР 
Столыпина 

вспоминали мало. 
А в начале XXI 

века его именем 
называли фонды, 

стипендии, 
появилась 

даже медаль.

06.11.2024  

СКАЗАНО!
Многие фразы Столыпина стали 

крылатыми. Вот самые известные.
✓ «Им нужны великие потрясения, 

нам нужна великая Россия».
✓ «Не запугаете!»
✓ «Сначала успокоение, потом ре-

формы».
✓ «В политике нет мести, но есть 

последствия».
✓ «Дайте Государству 20 лет по-

коя, внутреннего и внешнего, и вы не 
узнаете нынешней России».



10 Кубань
www.kp.ru
06.11.2024 Полосная рубрика

Годовщина трагедии в Кущевской:

Громкое10

Оксана КАДОЧНИКОВА

Жестокое убийство в 
станице Кущевской 14 
лет назад подняло по 
тревоге все службы. Не-
мыслимое убийство - 5 
ноября в доме на улице 
Зеленой нашли 12 обго-
ревших тел, среди них - 
четверо детей. Особняк 
принадлежал фермеру 
Серверу Аметову. Неиз-
вестные вырезали всех, 
кто был в доме: фермера, 
его семью и гостей, а по-
том подожгли комнаты. 
Искали убийц недолго. 
Кровавые следы приве-
ли следователей к кущев-
ским предпринимателям, 
которые много лет дер-
жали в страхе весь рай-
он. Позже членов банды 
назовут «цапками», по 
фамилии главарей.

Застарелая  
вражда

На дело «цапки» пош-
ли из мести. В 2002 го-
ду у магазина в Кущевке 
был застрелен Николай 
Цапок. Он был хорошо 
известен в станице, за-
нимался бизнесом и, 
поговаривали, крутил-
ся в авторитетных кри-
минальных кругах. Его 
убийство не было рас-
крыто. А его младший 
брат Сергей был твердо 
уверен - в преступлении 
якобы замешан местный 
фермер Сервер Аметов. 
К нему и нагрянули мо-
лодчики в ночь на 5 ок-
тября.

Царь КущевКи
Сергея Цапка местные 

иначе как «царем Кущев-
ки» не называли. В 2010 
году он был местным 
депутатом, кандидатом 
социологических наук. 

Но формально числил-
ся простым охранником 
в ЧОПе жены. Как вы-

яснится позже, чтобы 
иметь доступ к оружию. 
Весь его фермерский 
бизнес был оформлен 
на мать и супругу. Но по 
факту заправлял всем 
он…

…Разговоры о мести 
Цапок заводил нечасто. 
Но в банде знали о его 
отношении к Аметову. 
Поэтому когда в ноябре 
был объявлен срочный 
сбор, все сразу поняли, 
в чем дело.

Один из членов банды, 
Андрей Быков, пошел на 
сделку со следствием 
после задержания. Он 
рассказал в мельчайших 
подробностях, как уби-
вали людей в доме. 

«Комсомолка» поли-
стала дело банды «цап-
ков» спустя 14 лет после 
кровавого преступления: 
«Мы приехали к Рябце-
ву (члену банды. - Прим. 
ред.). Там Сергей сказал 
- сейчас идем на Севека 
(так в станице называли 
Сервера Аметова. - Прим. 
ред.)».

Лидер ОПГ Сергей Ца-
пок распределил обя-
занности - раздал всем 
оружие. Сам тоже воору-
жился. Остальным при-
казал молчать и слушать 
его команды.

«Мы все переоделись 

в новую одежду. Цапок 
сказал, что хозяевам ска-
жем, что это ограбление, 
и свяжем их скотчем», - 
читаем в материалах де-
ла показания Владимира 
Алексеева.

«Оставлять  
в живых  
ниКОГО нельЗя»

«Цапки» подъехали к 
дому Аметова в полной 
темноте. Они решили 
зайти не с центрального 
входа, а со двора, пере-
лезли через забор и побе-
жали к дому. Их первы-
ми жертвами стали двое 
мужчин, один из них 
фермер Сервер Аметов. 
Они избили и связали их. 
После двинулись дальше. 
Посреди семейного за-
столья банда ворвалась в 
следующую комнату. Там 
за праздничным столом 
мирно беседовали гости 
и хозяйка дома.

Из показаний Андрея 
Быкова, члена банды: 
«Взрослых связали скот-
чем, женщину с ребенком 
на руках и других детей 
не тронули. Их закрыли 
в ванной, чтобы не меша-
ли, а хозяйку дома Аме-
тову отвели в спальню и 
положили на кровать».

Все это время Сергей 
Цапок сидел в коридоре 

Наследники бандитов 
делят деньги

Дом, где 14 лет назад  
произошло массовое убийство.

Эти фото - из уголовного 
дела банды цапков.  
Они публикуются 

впервые. После того как 
ОПГ расквиталась со 

своими жертвами, они 
подожгли все комнаты 

и ушли огородами.

На месте жестокой расправы лучшие следователи 
страны по крупицам собирали все улики.

14 лет назад 
банда «цапков» 
убила 12 
человек в доме 
кубанского 
фермера.
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на небольшом диване. А 
когда привели избитого 
Аметова, он начал допрос 
- хотел выяснить, он ли 
убил его брата. Хозяин 
дома не признавался…

…В это время в комна-
тах началась кровавая 
резня. Владимир Алек-
сеев схватил кухонный 
нож и пошел в зал. Вме-
сте с Сергеем Карпенко 
резали людей в зале. По-
том пошли в спальню. 
Туда привели дочь Аме-
това и уложили рядом 
с матерью на кровать. 
Женщин также убили 
ударами ножа.

Жестокость достигла 
немыслимых размахов. 
Бандиты не пожалели да-
же детей. Николай Чер-
ных по кличке Амур ду-
шил их руками в ванной. 
Но 1,5-годовалая девочка 
не хотела умирать. Бан-

дит позже хладнокровно 
признавался, что ребенка 
было трудно убить. Ма-
лышка умерла позже сре-
ди горы тел. Она задохну-
лась от дыма при пожаре.

Тем временем Цапок 
остался один на один со 
своим главным врагом. 
Сервер Аметов не при-
знавался в убийстве его 
брата Николая, несмотря 
на жестокие избиения. 
Не добившись ответа, 
Цапок взял нож, чтобы 
покончить с фермером.

«Нож один был на всех. 
Сергей хотел сделать так 
для полиции - якобы 
Аметов убил всех, потом 
поджег дом и покончил с 
собой», - признавался на 
допросах Андрей Быков.

Заранее заготовлен-
ную канистру с бензином 
принесли из машины. То-
пливом обильно полили 
мебель и растерзанные 
тела.

Цапок взял нож, кото-
рым убивали других лю-

дей, и воткнул в Амето-
ва. Потом тело мужчины 
кинули на пол, подожгли 
дом и скрылись.

Что стало  
с ЧлЕНаМИ оПГ

Суд над бандой «цап-
ков» длился несколько 
лет. Сергей Карпенко и 
Виталий Иванов приго-
вора не дождались - по-
кончили с собой во время 
предварительного следст-
вия. Также поступил уже 
обвиненный на пожиз-
ненное Игорь Черных 4 
июля 2014 года.

Вячеслав Рябцев и Анд-
рей Быков были осужде-
ны в особом порядке, 
они получили по 20 лет 
тюрьмы. По информации 
источников, оба досроч-
но вышли из колоний. 
Андрей Быков тоже вы-
шел на свободу. 

Лидер банды Сергей 
Цапок и Владимир Алек-
сеев были приговорены 
к пожизненным срокам, 
Владимир Запорожец по-
лучил 19 лет, Вячеслав 
Цеповяз и Николай Ца-
пок-старший (дядя лиде-
ра банды) получили по 20 
лет лишения свободы.

В 2014 году Сергей Ца-
пок умер в тюремной 
больнице от тромбоза ар-
терии. Вячеслав Цеповяз, 
экс-владелец агроком-
пании «Слава Кубани», 
продолжает отбывать 
срок. Его сидка оказалась 
скандальной - он судится 
с бывшей женой за биз-
нес. Правда, в последнее 
в р е м я 
все ча-
ще жа-
л у е т с я 
на здо-
ровье.
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«Золотая судья» Елена Хахалева:

Подробнее  
о деле 
«цапков» -  
на сайте

дело 11

КоНКРЕтНо

сын и дочь сергея 
Цапка переехали 
жить в Москву. 

Когда случилась массовая 
расправа над Аметовыми, у 
бандитов подрастали дети. 
Опасаясь угроз со стороны 
родственников жертв, сына 
и дочь главаря банды Сер-
гея Цапка сначала увезли в 
Ростов-на-Дону, а потом в 
Москву. Там семья и обо-
сновалась. Жена Цапка на 
связь с журналистами не 
выходит. Просто бросает 
трубку. 

Но чтобы окончательно 
затеряться, дети Сергея 
Цапка взяли фамилию ма-
тери - Оделин Феррер. 

Сын Цапка Никита сей-
час учится в престижном 
вузе в Москве. Парень без 
ложной скромности меч-
тает о высокой госдолжно-
сти и фотографируется на 
московских улицах. А пока 
подрабатывает психотера-
певтом. Сам он, признает-
ся, в терапии с 2018 года и 
поможет справиться с про-
блемами личного характе-
ра, избавит от неуверенно-
сти в себе и разрядит ссоры 
в паре.

Его сестра Анастасия за-
кончила тот же вуз, изучала 

экономику. Свою жизнь в 
соцсетях она афишировать 
не любит.

Дети правой руки Сергея 
Цапка - Вячеслава Цеповя-
за - тоже сменили фами-
лии. С отцом из колонии 
оборвали все связи. А же-
на Цеповяза с ним разве-
лась. Все живут в Кущев-
ской. Причем 33-летний 
сын Цеповяза Дмитрий и 
его 26-летняя дочь Окса-
на сейчас носят девичью 
фамилию матери. Правда, 
отношения между сыном 
и матерью, судя по всему, 
напряженные. В январе 
2023 года Кущевский рай-
онный суд рассматривал 
гражданское дело в отно-
шении сына Цеповяза. Он 
задолжал за кредит. Как 
сообщилось, спор между 
сыном и матерью идет за 
несколько десятков мил-
лионов рублей по договору 
займа прошлых лет.

Сам Дмитрий числится 
учредителем двух органи-
заций. Одной из них вла-
деет и его мать. Поговари-
вают, что мать и сын никак 
не могут поделить доходы 
от агропредприятия. А они 
значительные. В 2021 году 
выручка производства была 
больше 1 млрд рублей.

Дети сменили 
фамилии

Сын Сергея Цапка  
Никита стал  
психологом.

Комната внучки Сервера 
Аметова. Ее задушили 

вместе с матерью.

Дочь главаря банды 
Анастасия свою жизнь 

не афиширует.Первый этаж дома вместе с телами 
убитых выгорел полностью.

Андрей Быков 
на следственном 

эксперименте показывает, 
как пробирались  
в дом фермера.
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КАК ЭТО ДЕЛАЛОСЬ?
Авторы исследования провели 

опрос более 17 тысяч человек по все-
му миру, а также учли мнения воен-
ных экспертов, которые оценивали 
не только численность и боевую мощь 
армий, но и прочие «компоненты» 
(например, боевой опыт). На основе 
этого и был составлен общий рейтинг 
вооруженных сил государств.

Вот первая десятка по «ранжиру».

РОССИЯ

Первое место Российская армия 
получила благодаря опыту СВО. 
В этом смысле нашу армию можно 
считать самой «разогретой» в ми-
ре. Плюс реальные боевые навы-
ки ее кадров. Второй важнейший 
плюс нашей армии - она опирается 
на собственный мощный военно-
промышленный комплекс. А он 
не просто обеспечивает войска во-
оружениями, но и улучшает их, учи-
тывая то, как они показали себя в де-
ле - на фронте.

Таких сразу двух козырей сегодня 
нет ни у одной другой армии мира.

США

Американская армия, несмотря 
на внушительное оснащение, усту-
пает российской в боевом опыте. 
Вот что говорит о ее состоянии 
экс-советник президента США 
по вопросам нацбезопасности Ро-
берт О’Брайен: «Наша армия не-
способна вести полномасштабную 
войну из-за собственной слабости. 
Военно-космические силы - сла-
бы, а военно-воздушные силы - 
очень слабы. Высокую эффектив-
ность имеют лишь морская пехота 
и ядерные силы. К тому же в армии 
США большой недобор личного  
состава.

ИЗРАИЛЬ

Многих удивит то, что армия Изра-
иля (ЦАХАЛ) вдруг оказалась «брон-
зовым призером». Но опрошенные 
журналом U.S. News and World Report 
респонденты отметили, что ЦАХАЛ 
сохраняет имидж самой боеспособ-
ной силы на Ближнем Востоке. Он 
во много раздут израильской про-
пагандой. Но на него повлияло и то, 
что армия еврейского государства 
в последнее время сильно нарас-
тила личный состав - со 170 тысяч 
до 500 тысяч. А еще то, что Израиль 
обладает ядерным оружием, хотя и не 
признает этого. ЦАХАЛ, безуслов-
но, имеет и превосходство в технике 
над своими прямыми противника-
ми, и обладает боевым опытом. Хо-
тя возможности израильского танка 
«Меркава», как и системы ПВО «Же-
лезный купол» (как показали боевые 
действия) оказались завышенными. 
Боеприпасы для «Железного купо-
ла» Израиль получает из США. Без 
них он не смог бы отразить атаки 
ХАМАС. А после ударов Ирана воз-
никла критическая нехватка ракет.

КИТАЙ

Армия КНР (тоже ядерная и более 
чем 2-миллионная!) по рейтингу U.S. 
News and World Report не попала даже 
в первую тройку призеров. Что вы-
зовет у многих недоверчивую ухмыл-

ку. Ведь по суммарной боевой мощи 
и темпам модернизации вооружен-
ные силы Китая уже обходят армию 
США. А их флот на Тихом океане уже 
заткнул за пояс американский. То, 
что китайская армия уступила в рей-
тинге израильской, исключительно 
вкусовщина составителей рейтинга.

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

Место армии Южной Кореи в пя-
терке сильнейших тоже вызовет 
удивление. Да, войска этой страны 
прилично оснащены современной 
техникой. Танки, бронемашины, са-
моходная артиллерия у Сеула очень 
приличные. Их даже покупают стра-
ны НАТО. Но кто припомнит, когда 
южные корейцы крайний раз вое-
вали? Возможно, авторы рейтинга 
«взяли в зачет» то, что Сеул опира-
ется на сильного союзника - США. 
На территории Южной Кореи на-
ходится американский контингент 
в 30 тысяч штыков.

ИРАН

Шестое место армии Ирана тоже 
может вызвать вопросы. И первый 
из них - неужели она слабее израиль-
ской? Например, по данным Меж-
дународного института стратегиче-
ских исследований (IISS), иранская 
армия по суммарной боевой мощи 
давно и стабильно выше израиль-
ской. При этом она многие годы 
опиралась на советскую оборонку. 
А израильская - на американскую. 
Но сейчас Иран и сам продвинулся 
в производстве, например, беспилот-
ников и ракет. А по размеру армия 
Ирана в 5 раз больше израильской! 
Правда, это было в мирное время. 
А в военное - смотри пункт 3.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

Оказавшуюся на 7-м месте армию 
Великобритании можно считать «бе-
лой вороной». Похоже, ее так высоко 
вознесли из-за 4 атомных подлодок 
(да и то - с американскими ракетами). 
Интересно, учитывали ли составите-
ли рейтинга мнение неназванного 
генерала США, высказанное теле-

каналу Sky News: «Британская армия 
больше не считается боевой силой 
высшего уровня. Она едва дотягивает 
до второго».

УКРАИНА

Ну вот те на! Сильно потрепан-
ная, потерявшая не менее 500 тысяч 
солдат и офицеров, эта армия вдруг 
оказалась в десятке мировой армей-
ской элиты?! Кто же в это поверит? 
Впрочем, сами украинцы считают, 
что их армия вообще «сильнейшая 
в Европе». И она действительно по-
лучила ценный опыт противостояния 
с армией России. Вот только соб-
ственного ВПК у Украины практи-
чески не осталось. Почти вся техника 
и оружие, которыми сейчас воюют 
ВСУ, - иностранные, натовские.

ГЕРМАНИЯ

А вот вам еще один «призер» - бун-
десвер. Он тоже среди сильнейших 
армий? Тогда послушаем, что о нем 
говорят немецкие политики. Уполно-
моченный бундестага по вопросам 
обороны Ханс-Петер Бартельс: «Не-
хватка персонала, дефицит матери-
альной базы и излишняя бюрократия 
остаются в нашей армии повседнев-
ностью. Все усилия предпринимают-
ся впустую…» Генералы бундесвера 
плачутся, что их армии не хватает 
танков. В 9-й танковой бригаде на хо-
ду только 9 (!) из 44 танков Leopard. 
И всего 3 из 14 гусеничных бронема-
шин Marder.

ТУРЦИЯ

Армия Турции - сила внушитель-
ная - 400 тысяч человек (еще 200 ты-
сяч - в резерве). В НАТО она уступает 
по численности лишь армии США. 
Но личный состав - самая сильная 
часть турецкой армии, а вот с техни-
кой есть проблемы. Она разработана 
еще 30 - 40 лет назад. И в большин-
стве - зарубежного производства. 
Весь турецкий подводный флот сде-
лали немцы. И своих самолетов у Ан-
кары нет. Американские, канадские, 
французские, немецкие…

 

Российская армия стала 
первой в рейтинге 

сильнейших в мире 
по версии  

аналитического журнала 
U.S. News and World 

Report.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
СТРАННОСТИ

Где соколы  
Ким Чен Ына?

А вот про далеко не последнюю в НАТО 
армию Франции (тем более - обладаю-
щую ядерным оружием!) авторы рейтинга 
U.S. News and World Report почему-то 
забыли. Странно, правда? Как «забыли» 
и про армию КНДР (входящую в первую 
пятерку самых крупных в мире по чис-
ленности и тоже обладающую ядерным 
оружием). Попахивает конъюнктурой. 
Ну хорошо, Северная Корея - злейший 
враг США, ее решили «не популяризиро-
вать». Но чего же про Францию - верно-
го солдата НАТО, рвущегося повоевать 
с Россией, забыли? Кажется, я догадыва-
юсь почему. Макрон проталкивает идею 
о создании Европейского оборонного 
союза во главе с его армией. А это зна-
чит - каюк НАТО.

Я уже слышу, как некоторые ехидные обыватели задают вопрос: 
почему же это «первая армия мира» так долго топчется на Украи-
не и не может победить ВСУ, которые всего лишь на 8-м месте?

В такой постановке вопроса больше желчи, нежели объективности.
«Первая армия мира» воюет, не доставая из ножен самое грозное свое оружие - 

ядерный меч (потому это и называется спецоперацией, а не войной). Это раз.
Два: «первая армия мира» воюет сегодня не с одной Украиной, а фактически с 

32 странами НАТО - они в складчину дают Киеву оружие, деньги, наемников, совет-
ников, разведданные. Все это - похлеще гитлеровского «еврорейха», навалившегося 
в 1941-м на СССР.

И три. ВСУ прячутся за спины мирного населения городов и сел, явно рассчитывая 
на «гуманизм» Российской армии. Вот откуда выражение, что наши войска воюют 
в «белых перчатках» или «со связанными руками».

Благодаря всему этому ВСУ и получили 8-е место в рейтинге армий мира. Хотя 
до начала СВО в тех же табелях украинское войско болталось где-то между армиями 
Греции и Чехии (29-е место).
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Боевой опыт СВО «разогрел» армию России и вывел на первое место. 

ЕХИДНЫЕ 
РЕПЛИКИ

Американцы признали:

СВО сделала русских сильнее
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Александр РОГОЗА

«Комсомолка» узнала 
о самых необычных 
хобби знаменитостей, 
которые оказались 
под следствием.

Не так давно правозащит-
ники рассказали, как проводит 
свободное время в СИЗО быв-
ший глава столичного Депар-
тамента культуры Александр 
Кибовский. Пост он покинул в 
сентябре 2023-го, а в июле те-
кущего года ему предъявили об-
винения по статьям «получение 
взятки» и «мошенничество». 
Кибовского, который сейчас 
находится в следственном изо-
ляторе «Матросская Тишина», 
недавно навещали правозащит-
ники из Общественной наблю-
дательной комиссии (ОНК). 
50-летний мужчина рассказал 
им, что засел писать сразу три 
исторические книги.

А чем еще занимаются VIP-
сидельцы московских след-
ственных изоляторов?

БЛИНОВСКАЯ НАЧАЛА 
РИСОВАТЬ КАРТИНЫ

- В СИЗО многие обна-
руживают, что у них очень 
много времени на какое-то 
хобби, - рассказывает «КП» 
ветеран МУРа, член ОНК 
Алексей Лобарев. - Напри-
мер, в СИЗО-6 «Печатники» 
многие женщины начинают 
увлекаться макраме, иконы 
из бисера плетут.

Не отстает от трендов ру-
коделия и Елена Блинов-
ская - некогда самая богатая 
блогерша России, ко-
торую сейчас судят за 
неуплату налогов более 
чем на 1 млрд рублей. 
Елена начала рисовать 
картины. До этого бло-
герша, насколько из-
вестно, этим не увле-
калась, поэтому рисует 
пока по номерам. Еле-
на продемонстрировала 
правозащитникам, как у 
нее вышел натюрморт с 
цветами. Помимо этого, 
начала расшивать кар-
тины бисером. 

Интересно, что не-

сколько лет назад в камере 
Блиновской сидела под след-
ствием кинопродюсер Людми-
ла Вебер, которую обвиняли в 
заказе убийства своего колле-
ги, но спустя два года оправ-
дали. Вебер тоже рисовала. 
Причем своих сокамерниц. 
Одной из них оказалась узбе-
кистанка Гульчехра Бобокуло-
ва, которая работала в Москве 
няней и зверски убила девоч-
ку, за которой ухаживала…

БЫВШИЙ МИНИСТР  
И ЭКС-ГУБЕРНАТОР 
ПИСАЛИ СТИХИ

- Знаю несколько человек, 
которые за решеткой начина-
ют писать стихи, - рассказал 
«КП» вице-президент Россий-
ского подразделения Междуна-
родного комитета защиты прав 
человека Иван Мельников. - 
Например, экс-министр эко-
номического развития Алек-
сей Улюкаев. Писал стихи и 
бывший губернатор Марий Эл 
Леонид Маркелов (в 2017 году 
был задержан по подозрению 
в получении взятки в 235 млн 
рублей). И он не просто эти 
строки сочинял, некоторые 
из них даже нам передавал 
для публикации в соцсетях и 
СМИ.

Вот фрагмент одного из сти-
хотворений Маркелова:
Попался коррупционер?
Не впечатляющий пример.
Нет самолетов, дивидендов,
Нет «Бентлей», 

нет загрансчетов 
И бриллиантовых часов.
Без лондонских апартаментов,

Строитель замков и церквей.
Поэт, слуга своих царей.

Конкретно самолетов, мо-
жет, и не на шли, однако после 
задержания экс-губернатора 
суд наложил арест на его иму-
щество стоимостью 2,7 млрд 
рублей. В этом списке - 120 
объектов недвижимости, ав-
томобили, коллекция элит-
ных наручных часов и не-
сколько кейсов с наличными. 
В 2021 году Маркелов получил 
13 лет строгого режима.

СНЕЖНЫЙ ФУТБОЛ  
В БУТЫРКЕ

В 2018 году в Бутырку по-
пали двое футболистов сбор-
ной России. Павел Мамаев и 

Александр Кокорин 
после тусовки в ноч-
ном клубе избили 
на улице водителя, 
к которому случай-
но запрыгнула одна 
из подружек спорт-
сменов, а потом 
устроили в кофейне 
драку с чиновником 
Минпромторга Де-
нисом Паком.

Пока их коман-
ды тренировались 
на зарубежных 
сборах, два това-
рища ждали своей 
участи в изолято-

ре. В какой-то момент Ма-
маев попросил у руководства 
СИЗО позволить ему играть 
в футбол хотя бы на тюрем-
ном дворе, сколотил команду 
из арестантов. И в феврале 
2019-го в Бутырке состоялся 
товарищеский матч двух мест-
ных команд - прямо на снегу 
коробки во внутреннем дворе 
старейшей из сохранившихся 
тюрем Москвы. Кокорин в 
том матче не сыграл - у него 
была травма.

Зато позже в колонии мяч 
гоняли уже оба. (Павел полу-
чил 1 год и 5 месяцев общего 
режима, Александр - на месяц 
больше.) Сидели два товари-
ща на малой родине Кокори-
на, в Белгородской области. 
Но с учетом времени в СИЗО 
вышли на свободу уже осенью 
того же 2019 года.

«ДУМАЛ, БУХГАЛТЕР, 
ОКАЗАЛОСЬ, КИЛЛЕР»

Впрочем, абсолютное боль-
шинство сидельцев предпо-
читают развлекаться чтением.

- Арестанты чаще всего бе-
рут приключенческие рома-
ны, русскую классику. «Граф 
Монте-Кристо», кстати, одна 
из самых популярных книг, - 
уточняет правозащитник.

В числе самых читающих 
VIP-арестантов называют 

бывшего губернатора Киров-
ской области Никиту Белых. 
(В 2018-м получил 8 лет коло-
нии за взятку, вышел на сво-
боду в июне текущего года.)

Еще одним удивлявшим со-
камерников читателем был 
знаменитый киллер Орехов-
ской ОПГ Леша-Солдат, он же 
Алексей Шерстобитов (12 до-
казанных убийств и покуше-
ний). В «Матросской Тиши-
не» с ним сидел столичный 
адвокат Иван Миронов.

- Попав к нему в камеру, я 
подумал, что он бухгалтер или 
что-то такое. Интеллигент-
ный, начитанный, - расска-
зывал Миронов  «КП». - Уже 
потом я узнал, что Леша - тот 
самый Шерстобитов. Он мно-
го читал, выписывал периоди-
ку. У меня брал трехтомник 
«История русской револю-
ции» Троцкого.

Шерстобитов иногда гово-
рил, что хотел бы написать 
книгу. Мечта реализовалась, 
когда Леша-Солдат был уже 
в колонии (получил 23 года). 
Он выпустил целую трилогию 
«Ликвидатор», в которой опи-
сал свои похождения и кри-
минальный мир 1990-х. Поз-
же вышло еще около десятка 
романов бывшего киллера на 
другие темы.

VIP-сидельцы в СИЗО пишут книги,  
играют в футбол и защищают кандидатские
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«Писатели» -  
только в маленьких камерах

Правозащитник Алексей Лобарев объясняет, что в СИЗО мож-
но работать только над рукописными вариантами книг. Доступа к 
компьютерам у сидельцев, конечно, нет. А вот бумагу и ручки под-
следственным во время встреч передают их адвокаты - с согласия 
оперативной службы изолятора.

- Но условия, к сожалению, есть не у всех. Писать книги намного 
проще людям, которые сидят в небольших камерах на 2 - 4 чело-
век. А если у тебя десятки сокамерников? Одна девушка в СИЗО 
«Печатники» жаловалась, что пытается писать книгу, но это очень 
сложно делать - камера на 30 человек, а стол один - кухонный. И 
там постоянно кто-то ест, а девушка соседкам, естественно, мешает. 
Но тут уж ничего не поделать.

КСТАТИ

ЭТО ИНТЕРЕСНО
В изоляторе 
можно даже 
вуз окончить

- Многие  - и мужчины, и жен-
щины  - это время используют 
для получения высшего обра-
зования,  - продолжает Алексей 
Лобарев. - Закон не запрещает 
подследственным, сидя в СИЗО, 
заочно поступить в вуз, учиться 
и даже окончить его. В данный 
момент услуги по дистанцион-
ному обучению людей, которые 
находятся в изоляторах и коло-
ниях, оказывает один из круп-
ных российских университетов. 
Я больше скажу. Знаю, что быв-
шая министр культуры одного из 
регионов России за время, пока 
находится в СИЗО, защитила кан-
дидатскую диссертацию.
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Алексей Улюкаев за решеткой 
стал поэтом.

Павел Мамаев (справа) 
собрал футбольную команду 

из сокамерников и арестантов.

В.Ч.К. Главные документы
«Комсомолка» вместе с Общественным советом при ФСБ России 

выпустила альбом «В.Ч.К. Главные документы». Вы узнаете о становле-
нии Всероссийской чрезвычайной комиссии, ставшей предтечей ОГПУ, 
НКВД, КГБ СССР. Книга не навязывает какого-то определенного мне-
ния. На страницах книги вы увидите только документы и фотографии, 
с красной и белой сторон, секретные постановления, 
решения, рапорты.

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах
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Все организаторы концертов хором 
твердят, что нет никакого секретного 
реестра с единым гонорарным прайсом 
звезд. У одних заказчиков хорошие от-
ношения с артистами, они общаются 
напрямую и получают скидку, другие 
обращаются впервые, и им называют 
другую цену. Кроме того, влияет и 
сезонность. Вот из-за такой нео-
пределенности и бродят в интер-
нете слухи про якобы рухнувшие 
после той самой «голой вечеринки» 
гонорары Филиппа Киркорова. Мол, 
платят ему теперь максимум 4 млн 
руб., что в разы меньше, чем было.

Если говорить о фактах и брать 
по верхней планке, то Кир-
коров может заработать 
за одно выступление 
порядка 10 млн руб. 
Так было недавно на 
празднике уральско-
го сырного олигар-
ха Александра 
Шадрина. Фи-
липп пел в Ека-
теринбурге в 
честь юбилея 

руководителя компании «Сыробога-
тов» в богато накрытом концертном 
зале Teatro Veneziano. Вечеринка назы-
валась фривольно - «Бал соблазнов», 
но все было прилично. Киркоров спел 
сольно, а потом с Шадриным и его 

супругой.

Чужой карман

Певице Маше Бойко (Mia 
Boyka) можно вручить гра-
моту за лучшую акцию по 
всероссийскому ликбезу. 

Благодаря ей вся стра-
на теперь знает, кто 
такие квадроберы. 
Инцидент, который 
случился на сен-
тябрьском концер-
те Бойко в Надыме, 
вышел за рамки ме-
стечкового мема. На-

помним, тогда артист-
ка позвала на сцену девочку в 
маске кошечки и отчитала ее, 
выразив свое негативное от-
ношение к субкультуре квадро-
беров. Теперь в школах страны 

официально информируют детей о 
вреде квадробинга, а депутаты гото-
вят закон о запрете выгула детей на 
поводке. Вроде бы общественность 
осудила певицу за то, что Мия вы-
смеяла со сцены маленькую поклон-
ницу, но на ее репутации это никак 
не сказалось. Тех, кто попробовал 
усомниться в востребованности во-
калистки после скандала, девушка 
быстро успокоила.

- СМИ пишут, что я снизила стои-
мость за выступления,  - ответила 
на слухи Бойко.  - Нет. Никогда в 
жизни я не стоила столько, сколь-
ко сейчас!

Ранее певица признавалась,  
что выходит на сцену за 3 - 5 млн 
руб.

Народная артистка РФ регулярно появляется в теле-
шоу, на концертах по случаю праздников. В начале 
октября в Сеть попали данные, согласно которым 
ФНС заблокировала счета фирмы певицы Аниты Цой 

ООО «Фудстар», которая выпускает консервированные 
соленья, из-за отсутствия налоговой декларации. Вока-

листку эта новость удивила.
- Все у нас работает, - опровергла она тревожные ново-

сти. - Конечно, бывают всякие ситуации в жизни... 
Концертную деятельность Анита не прекращает. Огурцы 

и помидоры этому не помеха.
- Продукты питания - это ее дополнительный бизнес - по-

лагает продюсер Сергей Дворцов. - Ее треки - это хиты на 
долгие года. Нет, ее карьера не подошла к концу. Ее до сих 
пор любят, хотят видеть на корпоративах, на мероприяти-
ях. Ее гонорары от 1,7 - 2 млн руб. и выше. У нее отличная 
команда, хороший директор.

В этом году стал известен официальный гонорар Шнурова за 
концерт - благодаря судебной тяжбе, которую затеял органи-

затор выступления Сергея в «Лужниках». Намеченный на 
16 сентября 2023 года концерт был отменен, однако 
аванс остался в кармане вокалиста. И возвращать он 
его отказался. Компания «Артлайф» обратилась в суд - из 

иска и стало известно, что гонорар со-
ставлял 90 млн руб. 
На тот момент это бы-

ло чуть больше $1 млн 
(а ведь было время, когда Шнуров 

говорил, что за такие деньги выступать 
не будет - мало!) Но есть и еще один суд, который 

уже полтора года ведет против Сергея продюсер 
Евгений Финкельштейн (корпорация PMI). Опять 

же Шнуров якобы получил деньги за выступление 
в Питере, которое не состоялось. И теперь PMI 

хочет взыскать 140 млн руб.
Недавно стало известно, что Сергей го-
товит проект с... Инстасамкой. Надо по-

лагать, у обоих гонорар только вырастет. 

Родившаяся в Киевской области певица уже 
давно сделала свой выбор в пользу России, 

поддержала возвращение Крыма, русских 
людей в ЛДНР, весной оформила российский 
паспорт, за что на родине ее прокляли. На 
днях стало известно, что Высший антикор-
рупционный суд Украины удовлетворил иск 
Минюста о конфискации имущества и песен 
певицы Таисии Повалий: земельные участки, 
дом, машина и десяток композиций  - все 
ушло в «пользу государства». Но певица 
не отчаивается. Она не раз признавалась, 
что отлично понимала, на что шла, и выбор 
этот принимает со всеми последствиями. 
Повалий продолжает выступать, правда, 
совсем не за космические деньги. Музы-
кальный продюсер Сергей Двор-
цов считает, что певица до сих пор 
продолжает вдохновлять поклон-
ников и пользоваться локальным 
спросом.

- Гонорары у нее ко-
леблются в районе 
1 миллиона ру-
блей за высту-
пление,  - пола-
гает он.
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АВТОРИТЕТНО
Денис РОЛЬГЕЙЗЕР,  
музыкальный продюсер:

- Единого прайса нет. Все обсуждается индивидуально. 
Но если обычный прайс артиста  - 5 - 7 млн руб., то под 
Новый год заказчик может заплатить 10  - 15 млн руб. 
Потому что в этот праздник гонорар выше в 1,5 - 2 раза 
из-за повышенного спроса.

Филипп Киркоров: 10 млн руб.
Mia Boyka: 3 - 5 млн руб.

Анита Цой: 1,7 - 2 млн руб.

Таисия Повалий:  
1 млн руб.

Mia Boyka поднялась 
на квадроберах, а Сергей Шнуров 
задолжал 140 миллионов

Сколько 
зарабатывают 

российские 
звезды 

в преддверии 
Нового  

года.
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Сергей Шнуров: 90 - 140 млн руб.

Константин ГЛЫБА
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даSHAMAN - 
16,6 млн руб.
Анна Asti - 
9,5 млн руб.
Полина Гагарина - 
7 - 8 млн руб.
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Ольга РОДИНА

Встречаем настоящую 
осень - прохладную и перемен-
чивую. В идеале иметь несколь-
ко вариантов верхней одежды - на 
все случаи жизни. В этом сезоне 
актуальны кожаные тренчи, осо-
бенно винных и коричневых оттен-
ков, укороченные пальто, а также 
полушубки из натурального или 
искусственного меха. Все эти 
модели уже успели приме-

рить наши звезды.

Женя 
Малахова
И снова трендовая 

экошубка под страу-
са. Так как мех не 
натуральный, то 
такую шубу мож-
но использовать 
в качестве эф-
фектной накидки 
в вечернем обра-
зе, как это сдела-
ла Женя. В ней 
певица появилась 
на гала-ужине му-
зыкальной премии 
«Виктория». Легкий 
полушубок Малахова 
накинула на вечернее 
шелковое платье, кото-
рое сочетала с золоти-
стыми слингбэками (туф-
ли на ремешке с открытой 
пяткой. - Ред.).

Елена 
Захарова

По грибы - имен-
но так я бы назва-
ла лук довольной 
Елены, которая 
насобирала 
подосинови-
ков. Оделась 

актриса в луч-
ших традициях 

грибников. Легкую 
куртку она сочетала с 
комфортными джинса-
ми, а на голову повяза-
ла леопардовый платок 
от клещей. И пошла ра-
достная в лес.

Светлана 
Бондарчук

Светлана примерила ультрамодный 
полушубок, который, видимо, из-за 
цвета, назвала Teddy Bear. На самом 
деле изделие из натуральной овчины - 
этот мех, кстати, в последние годы 
стал намного популярнее норки. По-
лушубок Бондарчук сочетала с клас-

сическими джинсами и замше-
выми лоферами. А дополнила 
образ с помощью сумки Miu 
Miu, похожей на… пыльник 
(специальный мешок для 

хранения сумки.  - Ред.). 
Видимо, на то и было 

рассчитано. Дома 
Высокой моды нын-
че любят креативить.

Ксения 
Бородина
Похорошевшая и влюблен-

ная Ксения демонстрирует 
ультрамодный кожаный тренч 
в коньячном оттенке. Его она 
сочетает с эффектным брюч-
ным костюмом бежевого цвета 
и коричневыми туфлями. И обя-
зательно украшения: Бородина 
выбрала золотистые серьги-капли. 
Кто-то скажет, что «капли» уже надое-
ли. Может, оно и так, но зато именно 
эта универсальная модель безошибоч-
но вписывается почти во все образы.

Олеся 
Судзиловская

В этом осенне-зимнем се-
зоне многие бренды выпу-
стили экошубы под страуса. 
Олеся Судзиловская уже 
успела продемонстрировать 
как раз такую. Длинную бе-
лую шубу актриса сочетала 
с белой блузой, светлыми 
брюками и бежевыми бо-
соножками. В  обычной 
жизни легкую  обувь лучше 
заменить на ботильоны. Но 
Олеся - актриса и выйти в свет в 
шубе может даже летом, как это 
уже делала, например, Анна Се-

докова.

Образы 
комментирует 
журналист «КП», 
стилист Ольга 
Родина.

Алена 
Водонаева

У Алены целый шкаф шикар-
ной верхней одежды. Например, 
роскошное кожаное пальто с 
мехом лисы, который жур-
налистка уже неоднократ-
но выгуляла этой осенью. 
Кстати, оттенок у него как 
раз трендовый  - коричневый. 
Звезда сочетала пальто с брючным 
костюмом еще одного актуального 
цвета - бордо. Дополнила лук ко-
ричневой сумкой. И завершающий 
штрих  - темная помада, которая 
очень к лицу роковой красавице.
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Шведский бренд 
Hodakova пред-
лагает модни-
цам вооружиться 
клатчем-сапогом. 
Правда, не совсем 
понятно, где ручка 
у «сапога». Хотя 
зачем сапогу руч-
ка? Создатели ре-
комендуют носить 
необычный клатч в 
руке. Кстати, цена сапога, выполненного из натуральной 
кожи, в переводе на рубли составляет 149 200 рублей. И 
звание городской сумасшедшей вам обеспечено.
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Топ актуальных вариантов 
верхней одежды на осень 

от знаменитостей.

И шубу страус нам подарит!..

МОДА, СТОП!

Актуальные 
тенденции из мира 
моды, рекомендации 

по подбору гардероба 
и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте  

KP.RU/WOMAN/MODA

Валерия
Вне сцены 

певица пред-
почитает прак-
тичные моло-
дежные образы. 
Кожаный бом-

бер с бордовой 
вставкой Валерия 
сочетала с серым 

худи, широки-
ми черными 
брюками и 
«джордана-
ми». Но тя-

желый люкс  - 
а именно сумку 
Louis Vuitton - в 
аутфит все же 
добавила. Плюс 

небрежная уклад-
ка, которая отлич-

но вписалась в образ 
моложавой звезды.
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Переписка:
«Домой едешь? Что гото-

вить?»
«Еду. И на второй вопрос 

- еду».
✱  ✱  ✱

Спешка на дороге пре-
ображает вашего ан ге-
ла-хра ни те ля в ан ге ла-
хо ро ни те ля.

✱  ✱  ✱
Благодаря занятиям спор-

том, я становлюсь сильнее 
и могу носить с собой боль-
ше лекарств.

✱  ✱  ✱
Почему люди, стоящие 

в очереди позади меня, 
думают, что если при-
жаться ко мне, то оче-
редь пойдёт быстрее?

✱  ✱  ✱
Приходит мужик к гадал-

ке. Та карты раскинула и 
говорит:

- Вы - отец двоих детей.
-Ошибаетесь, я отец тро-

их детей.
- Нет, это вы ошибае-

тесь...
✱  ✱  ✱

В конкурсе нейросе-
тей на самый красивый 
«черный квадрат» побе-

дил выключенный экран 
монитора.

✱  ✱  ✱
- Вопрос не в том, что я 

штаны вчера где-то оставил, 
вопрос в другом - у кого?

✱  ✱  ✱
Моя суббота проходи-
ла очень хорошо, по-

ка не понял, что это 
воскресенье.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Са-
мая неприхотливая из золо-
тых рыбок. 7. «Бритьё луга». 
8. Кто побывал в гостях у 
мультяшного Бобика? 10. Что 
входит в спальный комплект? 
11. Звук сработавшего кап-
кана. 13. «Очень личная» 
часть речи. 15. Школьная. 
16. Старший из братьев-
сыщиков в мультфильме 
«Следствие ведут Колобки». 
21. Багров из «Брата». 22. 
Что обрывает песню заклю-
чённого из рассказа «В тюрь-
ме» Пантелеймона Романова? 
24. Кардинал, ставший в 
1660 году заказчиком перво-
го бриллианта. 25. Из чего 
сделана шапка героя коме-
дии «Девчата»? 26. «... живёт 
по засаленному просрочен-
ному паспорту, выданному 

литературой» (по мнению 
Осипа Мандельштама) 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Опти-
ческий, но не телеграф. 2. 
Развал мозга. 3. Кресло в 
придачу к власти. 4. На чём 
прежде циклист ездил? 5. 
«Побывал я на пиру у хво-
статых кенгуру». 6. Графство 
из детства культового певца 
Криса Нормана. 9. Кто из 
лауреатов Нобелевской пре-
мии по литературе однажды 
удочерил свою любовницу? 
12. Глава математики. 14. 
Кто пал от меча Добрыни 
Никитича? 17. Чьи сны про-
рочески истолковал Иосиф 
Прекрасный? 18. «Акустиче-
ское условие» для соловьи-
ного пения. 19. Бенгальский. 
20. Отпрыск весталки Реи. 
23. Кнопка «Нравится». 

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Комета. 7. Сенокос. 
8. Барбос. 10. Наволочка. 11. Лязг. 13. Местоимение. 
15. Форма. 16. Шеф. 21. Данила. 22. Выстрел. 24. 
Мазарини. 25. Пыжик. 26. Скандал. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Кабель. 2. Маразм. 3. Трон. 4. Велосипед. 5. Воробей. 
6. Йоркшир. 9. Сартр. 12. Геометрия. 14. Горыныч. 17. 
Фараон. 18. Тишина. 19. Залив. 20. Рем. 23. Лайк.

✱  ✱  ✱
Залихватски челюсть
Брошу я в стакан.
Пусть уже не молод -
Но не старикан!

Голосуйте  
за понравившуюся  

вам участницу  
на нашем сайте KP.RU  

в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Сливочное мороженое 

и малина - очень вкусное 
сочетание. А правило 

одного акцента - одно из 
самых важных в стильном 

образе. Алла выделила 
яркий цвет и получилось 

замечательно.

Алла 
ЩЕРБАКОВА,  

18 лет, 
Красноярск:

- Я занимаюсь легкой 
атлетикой. Учусь 
в красноярском 

колледже 
олимпийского 

резерва на педагога 
физической культуры 
и спорта. Увлекаюсь 
изучением языков. 

Люблю заводить 
новые знакомства 
и продвигать 

позитив 
в массы.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

06.11.2024

Россия
www.kp.ru На диване с «Комсомолкой»

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +11…+13 +2…+4
Майкоп +11…+13 +5…+7
Ейск +8…+10 +6…+8
Сочи +10…+12 +7…+9

Погода на завтра, 7 ноября

Давление - 772 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 55%
Ветер - 5 м/с, 
юго-западный
Восход - 07:11        
Заход - 17:04      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru

Директор филиала - Д. Г. МИХЕЕВ
Главный редактор - О. В. СУХОВА

kuban@phkp.ru   www.kp.ru 
Служба рекламы:  

reklama.krasnodar@phkp.ru  

350000 г. Краснодар, ул. Октябрьская, 72.
Телефон многоканальный - 8 (861) 992-7-992.
WhatsApp, Viber, Telegram - 8 (961) 590-70-90.

Отпечатано:
НАО «Печатный двор Кубани», 

350072 г. Краснодар,  
ул. Тополиная, 19.

Заказ № 2898. 
Цена свободная.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН КРАСНОДАРСКИМ ФИЛИАЛОМ АО ИД «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»


